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25 сентября на спортивной площадке за 
стадионом имени Е. Елесиной прошли со-
ревнования по уличной гимнастике (street 
workout) в честь дня рождения воркаута в 
Челябинске. В них принял участие 21 чело-
век. Здесь собрались приверженцы этого но-
вого зрелищного вида спорта. Спортсмены 
из Челябинска, Копейска, Екатеринбурга и 
Миасса боролись за звание лучшего по фри-
стайлу (свободное силовое выступление на 
уличных снарядах). 

Победителями стали:
I Николай Лобанов – второкурсник энер-

гофака ЮУрГУ;
II Александр Рогов – магистрант приборо-

строительного факультета ЮУрГУ;
III Дмитрий Кобылянский.
Их выступление поразило публику своей 

слаженностью и захватывающим выполне-
нием силовых элементов.

Организатором и основателем в Челябин-
ске данного спортивного движения (вор-
каута), набирающего все большую популяр-

ность в России, стал четверокурсник при-
боростроительного факультета Александр 
Борисов.

Александр был в числе первых энтузиа-
стов, занимающихся воркаутом по всему 
миру. Летом 2010 года он тренировался с 
основателями движения в Нью-Йорке, после 
чего решил популяризировать этот спорт в 
Челябинске и даже стал одним из координа-
торов по России. 

Уличная гимнастика, или воркаут, – это 
современное спортивное направление, 
подразумевающее тренировки среди окру-
жающего ландшафта с использованием под-
ручных средств – турников, брусьев, пола, 
стен. Важная особенность воркаута – полная 
свобода выбора упражнений. Для каждого 
человека подбираются индивидуальные за-
нятия, исходя из особенностей его организма 
и уровня физической подготовки. Это могут 
быть как отжимания, подтягивание на бру-
сьях и выполнение различных трюков на 
турнике, так и обычные гимнастические 

упражнения и растяжки. Ни одна тренировка 
здесь не похожа на другую!

Александр Борисов:
– Воркаут в виде организованных общих 

тренировок существует в Челябинске всего 
лишь год, но за это время количество зани-
мающихся выросло с нескольких десятков 
до нескольких сотен.

Наша цель – донести до людей, что за-
ниматься спортом и держать себя в форме 
лучше, чем пить, курить и бесцельно про-
водить время. Это альтернатива занятиям 
в скучном и душном тренажерном зале. 
Кроме того, заниматься воркаутом можно 
в любом возрасте и получить при этом не 
только большой заряд энергии, но и очень 
интересный необычный опыт. Подключай-
тесь к тренировкам!

Занятия проводятся за памятником Кур-
чатову в среду, пятницу и воскресенье в  
17:00. Заняться гимнастикой на свежем воз-
духе и в приятной компании теперь сможет 
любой желающий!

В увлекательной форме гость 
рассказал об истории появления, 
становления и развития «Russia 
Today» – российского круглосу-
точного информационного теле-
канала, созданного в 2005 году 
для вещания за рубежом, а также о 
многих мировых СМИ, с которыми 
приходится конкурировать. Секрет 
успеха «Russia Today» А.Л. Нико-
лов видит в том, чтобы сообщать 
новости, о которых умалчивают 
другие, освещать события с разных 
точек зрения. Тезисы выступавший 
подкреплял яркими примерами: 
рассказал об особенностях осве-
щения выборов президента США 
и военной агрессии Грузии против 
Южной Осетии.

По его мнению, современный 
журналист должен быть универ-
сальным, то есть уметь делать мно-
гое: создавать печатные, телевизи-
онные, радиоматериалы, отлично 
владеть иностранными языками. 
Так, АНО «ТВ-Новости» требу-
ются журналисты, свободно гово-
рящие по-английски, по-арабски 
и по-испански. В то же время це-
нятся и те, кто хорошо разбирает-
ся в соответствующих областях. 
Кроме того, журналист не должен 

бояться трудностей. Как пояснил  
А.Л. Николов, у тех, кто соответ-
ствует требованиям, высок шанс 
получить интересную и престиж-
ную работу.

Различных СМИ становится все 
больше, а Всемирная паутина – 
все доступнее. Однако профессио-
нальная журналистика, по мнению 
А.Л. Николова, не исчезнет. Ведь 
только настоящий профессионал 
подает точную, проверенную, до-
стоверную информацию, спрос на 
которую был и будет всегда.

Для А.Л. Николова провели экс-
курсию по телерадиокомпании 
«ЮУрГУ-ТВ». После интервью 
университетским СМИ А.Л. Нико-
лов поздравил на английском языке 
факультет журналистики ЮУрГУ, 
которому исполняется пять лет.

Судя по числу заданных сту-
дентами вопросов, выступление 
медиадеятеля вызвало живейший 
интерес. Был задан вопрос, суще-
ствует ли телеканал «Russia Today» 
за счет рекламы или за счет госу-
дарственных вливаний. Алексей 
Львович пояснил, что современ-
ное телевидение стоит дорого. Со-
ответственно, любое государство, 
заинтересованное в том, чтобы его 

голос звучал за границей, должно 
вкладывать в это деньги. На во-
прос, как проходила PR-кампания 
при становлении «Russia Today», 
гендиректор ответил, что просто 
много и плодотворно работали, 
чтобы привлечь внимание зару-
бежной аудитории.

Гостя пригласили на факультет 
журналистики не случайно: в ТРК 
«ЮУрГУ-ТВ» создана редакция 
иновещания, где студенты записы-
вают интервью, готовят передачи 
на английском и китайском языках. 
Впервые вышла на английском 
языке программа «Радио ЮУрГУ» 
«Здравствуйте!» 

Факультет журналистики ак-
тивно развивает международное 
сотрудничество. В настоящий 
момент заключены договоры об 
обмене студентами и преподава-
телями, о создании совместных 
образовательных программ с уни-
верситетом Потсдама (Германия), 
с пекинской академией культуры 
и искусства (Китай). Студенты 
факультета журналистики прохо-
дят практику в Германии, Чехии, 
Литве, Казахстане, на Украине, в 
различных городах СНГ.

Иван ЗАГРЕБИН

Об универсальных журналистах и не только

Всем – воркаут!

ПерВый шаг  
к Праймериз

14 сентября по инициативе Центра 
социально-консервативной политики Челя-
бинского филиала ВПП «Единая Россия», 
дискуссионного клуба «Диалогос» и клуба 
участников праймериз в УрСЭИ состоялся 
круглый стол на тему «Праймериз как инсти-
тут общественного и политического лидер-
ства». В рамках дисциплины «Политическая 
реклама» по инициативе доцента кафедры 
Т.В. Ермиловой пятикурсники кафедры мас-
совой коммуникации ЮУрГУ, изучающие PR 
в политической сфере, посетили это меро-
приятие.

Подобные дискуссии – новая интересная 
тенденция. Студенты имели возможность 
получить актуальную политическую инфор-
мацию из первоисточника, так как модерато-
рами круглого стола выступили В.А. Лушни-
ков – председатель правления Челябинско-
го образовательного общества «Знание», 
участник праймериз 2011 года и инициатор 
создания «Клуба 128» – клуба участников 
праймериз, и О.В. Артемова – руководитель 
ЦСКП-Урал, директор УрСЭИ(ф)ОУП ВПО 
«АТиСО». Господин Лушников обстоятельно 
рассказал о процедуре проведения прайме-
риз в Челябинской области и ее тонкостях. 

Инициатива проведения праймериз, пред-
ложенная партией «Единая Россия» для со-
ставления внутрипартийного рейтинга, – 
новинка в нашей стране. В ходе дискуссии 
были затронуты актуальные темы, касаю-
щиеся данного выборного механизма: зачем 
нужны праймериз? Откуда они происходят 
и нужны ли в России вообще? Как форми-
руются список кандидатов праймериз и пул 
выборщиков? Имеют ли праймериз будущее 
в нашей стране? 

Беседа была оживленной, насыщенной 
интересными и порой провокационными 
вопросами. Модератор дискуссии О.В. Ар-
темова отметила, что уровень политической 
культуры и заинтересованности студентов 
сделал эту встречу гораздо эффективнее не-
которых политических собраний. Также по-
ступило предложение сделать такие встречи 
регулярными. 

Студенты нашли это мероприятие актуаль-
ным не только в образовательном плане, но 
и в плане карьерном, отметив его как место, 
где можно заявить о себе и наладить новые 
профессиональные контакты.

23 сентября со студентами журфака ЮУрГУ  
встретился генеральный директор автономной 
некоммерческой организации (АНО) «ТВ-Новости»  
Алексей Львович Николов.
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Выставка прошла при офици-
альной поддержке министерства 
промышленности и природных 
ресурсов Челябинской области, 
министерства образования и нау-
ки Челябинской области, мини-
стерства экономического развития, 
Главного управления занятости на-
селения Челябинской области.

Если вы творческая личность и хотите научиться:
– решать творческие, хитроумные, нестандарт-

ные (дивергентные) изобретательские задачи, в том 
числе в дипломном проектировании;

– оценивать уровень мировой новизны вашего 
технического решения;

– разбираться, что такое интеллектуальная соб-
ственность, изобретение, полезная модель, рацпред-
ложение, и как защитить свое техническое решение 
или компьютерную программу, товарный знак, про-
мышленный образец в Роспатенте;

– классифицировать объект поиска, проводить 
патентный поиск аналогов и прототипов вашего 
технического решения в источниках патентной и 
реферативной информации;

– ориентироваться в патентном и изобретатель-
ском праве,

приходите на курсы (заявление можно оформить 
в ауд.151 главного корпуса)!

Окончив курсы, вы сможете выполнить свой ди-
пломный проект на международном уровне – это 
определяет патент, выданный Российским патент-
ным ведомством на технические решения вашего 
проекта.

Продолжительность обучения – 2 года.
Объем программы – 224 часа (112 часов в год;  

4 часа (две пары) в неделю.
Форма обучения – вечерняя (один раз в неделю 

с 17 часов).
В первый год обучения занятия проводятся по 

вторникам; на второй год обучения – по средам.
По окончании курсов «Охрана интеллектуальной 

собственности»вы получите удостоверение Учебно-
методического управления ЮУрГУ.

Куратор курсов располагается в ауд. 151 (гл. кор-
пус ЮУрГУ, восточное крыло).

Контактные телефоны: рабочий 267-97-40; моб. 
233-10-65.

На церемонии открытия вы-
ступили ректор А.Л. Шестаков, 
проректор по учебной работе  
В.И. Майоров, начальник отдела 
внешних связей и инноваций ми-
нистерства промышленности Челя-
бинской области Л.И. Енов.

Выступавшими была отмечена 
важность получения дополнитель-
ного образования различными кате-
гориями граждан. Временно испол-
няющий обязанности начальника 
отделения по работе с гражданами 
военного комиссариата Челябин-
ской области В.А. Ерзиков особо 
сказал о значении дополнительно-
го образования для лиц, увольняю-
щихся в запас.

А.Л. Шестаков подчеркнул 
значимость получения дополни-
тельного образования для успеш-
ной конкуренции на рынке труда, 
а программы, разрабатываемые  
НИУ ЮУрГУ, позволяют это сде-
лать всем желающим.

В ходе мероприятия можно было 
получить полную информацию о 
сфере дополнительных образова-
тельных услуг ЮУрГУ. Посетители 
(а их было немало) могли позна-
комиться с программами допол-

Встреча с министром
ЮУрГУ стал базовой площадкой для ряда крупнейших меропри-

ятий Общественного совета при ГУМ внутренних дел России по 
Челябинской области.

В субботу, 17 сентября, члены возглавляемого проректором по 
учебной работе ЮУрГУ В.И. Майоровым Общественного совета 
при главном управлении Министерства внутренних дел России  
по Челябинской области, приняли участие во встрече с министром  
МВД РФ генералом Р.Г. Нургалиевым.

На встрече с министром также присутствовала Ю.О. Болотина, 
декан педвузовской подготовки ЮУрГУ.

В процессе общения были затронуты такие актуальные вопросы, 
как:
l реформирование полиции; 
l требования, предъявляемые к сотрудникам полиции;
l необходимость обеспечения открытости действий полиции; 
l формирование позитивного имиджа сотрудников полиции;
l  профилактика правонарушений и преступлений среди несо-

вершеннолетних.
Общественный совет при главном управлении Министерства 

внутренних дел России по Челябинской области уделил особое 
внимание вопросам, посвященным работе с учащимися школ и сту-
денчеством.

«Город В кадре»
В Челябинске подвели итоги IX Ежегодного кино- и телефестиваля 

«Город в кадре». Телевизионные работы студентов факультета журнали-
стики ЮУрГУ отмечены в большинстве номинаций.

Высокую оценку членов жюри получили: информационный сюжет 
«Больничные клоуны» (автор – Татьяна Максимова, студентка 3 курса), 
музыкальный клип о «ЮУрГУ-ТВ» (автор – Спартак Коробейников, вы-
пускник), детская программа «Дети мегаполиса» (совместный проект ТРК 
«ЮУрГУ-ТВ» и «Детской академии» Дворца пионеров и школьников имени 
Н.К. Крупской, редактор Ольга Марусеева), информационно-аналитическая 
рубрика «Гость студии» – беседа с финским скульптором на английском 
языке (автор – Иван Гончаров, выпускник); специальными призами отме-
чена фирменная программа ТРК «ЮУрГУ-ТВ» «Молодежный проспект» 
(автор – Татьяна Тучкова, студентка 5 курса). Помимо дипломов победите-
лей коллективу ТРК «ЮУрГУ-ТВ» вручили сладкий подарок. 

В этом году фестиваль «Город в кадре» собрал наибольшее число участ-
ников за всю свою историю. Более 80 видеоматериалов молодых авторов 
и профессионалов было представлено на суд специалистов в области кино 
и телевидения, а также представителей общественности. Судейскую ко-
миссию возглавил член Союза кинематографистов России, мастер курса 
кинотелерепортёров Санкт-Петербургского государственного универси-
тета кино и телевидения Петр Солдатенков. По его словам, молодежь с 
каждым годом всё больше приобщается к миру кино и телевидения, а 
главное, стремится создать качественные видеоработы.

конкурс от Kia Motors rUs
Компания Kia Motors RUS – ведущий мировой производитель автомо-

билей – объявляет о запуске программы поощрения студентов и аспиран-
тов «Время удивлять!», в рамках которой состоится открытый конкурс 
проектных идей, которые могут иметь практическое применение в эко-
номике, маркетинге, социологии, экологии.

Для победителей предусмотрен приз: недельный тур в Корею с посеще-
нием завода компании. Дополнительный специальный приз от президента 
компании – месячная стажировка в офисе Kia Motors RUS в Москве и 
визит на завод в Санкт-Петербурге.

Многие участники получат памятные подарки (GPS-навигаторы, смарт-
фоны, net-буки, жесткие диски-накопители, MP3-плееры, электронные 
книги и тому подобное).

Сроки приема заявок с кратким описанием проектных идей – с 1 октя-
бря по 15 ноября. Имена победителей объявят в декабре. 

Положение о конкурсе и форму заявки можно скачать на сайте компа-
нии Kia Motors RUS в разделе «Мероприятия»: http://www.kia.ru/about/
social/detail.php?ID=281877.

Заявку и все необходимые для участия в конкурсе документы следует выслать 
по электронной почте на адрес: kia-time@cafrussia.ru.

соВременный, энерГичный  
и целеустремленный

Приглашаем всех студентов, магистрантов, аспирантов и преподавате-
лей принять участие в создании визуального образа корпоративного героя 
(фирменного персонажа) торгово-экономического факультета – Тэфика.

Участником конкурса может стать каждый! 
Современный, энергичный и целеустремленный Тэфик учится на 

торгово-экономическом факультете и не жалеет сил ради будущей карье-
ры, он получает востребованное образование, готовясь работать в сфере, 
где важен предпринимательский талант. Он любопытен, и не упустит воз-
можности узнать что-то новое. Тэфик любит спорт и общение с друзьями, 
всегда готов принять участие в шумных праздниках и социальных акциях 
факультета. А еще – весел и никогда не падает духом. Одним словом, 
очень похож на студентов нашего факультета!

Нарисуйте Тэфика. Неважно, на компьютере или от руки. Главное, 
чтобы идея была интересной и отражала характер персонажа. Опустите 
рисунок в ящик «Ком\Юнити» (около ауд 574/2) или принесите в Центр 
рекламных технологий (ул. С. Кривой 79, корпус 8).

Открытое общенародное голосование за лучший образ Тэфика состо-
ится на 5-м этаже 2-го корпуса на факультете. Тэфик-победитель станет 
лицом и главным участником всех событий на торгово-экономическом 
факультете!

Для справки: фирменный персонаж – вымышленный герой, который 
присутствует на всех коммуникативных событиях и рекламных акциях, 
презентациях и праздниках компании, на фирменной сувенирной и пред-
ставительской имиджевой продукции, веб-сайтах. Это может быть живот-
ное, человек, растение, любое реальное, сказочное или метафорическое 
существо. Образ корпоративного героя, должен быть продуманным, нести 
определенную информацию и отвечать соответствующим требованиям, 
чтобы стать частью корпоративной культуры.

ЖДЕМ ВАШИХ РАБОТ!

учебно-методическое управление ЮурГу информирует  
об открытии для студентов 2–4 курсов факультатива  
по теме «охрана интеллектуальной собственности». 

Первое занятие состоится 27 сентября (вторник) в аудитории 203/3г в 17 часов.

Все работы хороши – 
выбирай на вкус
22 сентября в университетском комплексе «Сигма» 
Институт дополнительного образования ЮУрГУ провел 
третью выставку «Дополнительное образование в рамках 
Национального исследовательского университета».

нительного образования, которые 
предлагает ЮУрГУ, – а их четыре 
сотни. Цель их – содействовать 
интеграции сфер образования и 
бизнеса, а также помогать пред-
приятиям в новых экономических 
условиях.

В рамках выставки прошли пре-
зентации программ, мастер-классы, 
круглый стол.

Особое внимание собравшихся 
привлекли зрелищные мастер-
классы «Искусство кулинарного 
карвинга – украшения овощей и 
фруктов» (факультет пищевых 
технологий), «Визаж», «Авторская 
кукла», «Плетение кос», «Флора-
композиции» (Технологический 
колледж сервиса ЮУрГУ).

Иван ЗАГРЕБИН

Фото Иоанны САПОЖНИКОВОЙ
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«Работник торговли» – 
звучит гордо!

3
Знаменательные даты ЮУрГУ

1 октября
20-летие кафедры социологии исторического факультета

Кафедра является одним из крупнейших на Урале центров по про-
ведению социологических и маркетинговых исследований. Учебный 
процесс обеспечивают 36 преподавателей, из них 5 докторов наук, 
профессоров и 19 кандидатов наук, доцентов. В течение 10 лет ве-
дутся исследования аудитории и рейтингов СМИ Челябинска; вы-
ходит эксклюзивное научное издание – социологический вестник 
«Аналитик».

10-летие кафедры металлургии филиала в кыштыме
Кафедра готовит технологов для предприятий цветной метал-

лургии. Первым заведующим кафедрой стал профессор, д. т. н.  
В.А. Белевитин. С сентября 2006 года кафедру возглавляет профес-
сор, д. т. н. Е.И. Елисеев. За годы существования подготовлено более 
50 специалистов и бакалавров, издано 2 монографии (одна в двух 
томах), опубликовано более 50 научных статей.

10-летие кафедры информатики филиала в Нижневартовске
С марта 2011 года кафедру возглавляет кандидат педагогических 

наук доцент Н.Р. Жарова. На кафедре работает 21 человек, из них  
3 доктора наук, 4 профессора, 14 кандидатов наук. Ведется подготов-
ка инженеров и бакалавров. За время существования подготовлено 
восемь выпусков дипломированных специалистов.

5-летие исторического факультета
Здесь готовят выпускников по направлениям: «История», «Исто-

рия искусств», «Политология», «Социология», «Зарубежное регио-
новедение». Открыты магистратуры по направлениям: «История», 
«История искусств», «Социология». С 2007 года производится набор 
абитуриентов на новую форму обучения – бакалавриат. На факуль-
тете работают высококвалифицированные преподаватели: академик 
РАН, 14 профессоров, докторов наук, более 70 доцентов, кандида-
тов наук. Сейчас здесь учатся 500 студентов, с 2003 года выпущено  
900 специалистов. 80% выпускников истфака после окончания вуза 
работают по специальности.

5-летие факультета журналистики
В составе факультета три кафедры: средств массовой информации, 

массовой коммуникации; русского языка и литературы. Возглавляет 
факультет профессор, доктор филологических наук Л.П. Шестёрки-
на. Под её руководством созданы учебный телерадиоцентр и первая в 
России вещательная студенческая телерадиокомпания «ЮУрГУ-ТВ». 
Разработана, научно обоснована и внедрена инновационная модель 
подготовки универсального журналиста в условиях конвергенции 
СМИ. Обучается более 1200 студентов.

5-летие кафедры древней истории и этнологии Евразии  
исторического факультета

Кафедрой заведует профессор, доктор исторических наук А.Д. Та-
иров. В числе преподавателей 3 доктора исторических наук, профес-
сора; 3 кандидата исторических наук, доцента. С 2008 года кафедра 
ведет подготовку по направлению «Регионоведение» с присвоением 
степени «бакалавр регионоведения (востоковед)». Профессиональ-
ная подготовка предусматривает комплексное изучение Китая.

Кафедра регулярно организует археологические экспедиции, и 
студенты исторического факультета принимают участие в раскопках 
археологических памятников на территории области. В 2008 году 
открыта аспирантура по специальности «Археология».

2 октября
15-летие факультета психологии

Это первый факультет психологии в истории образования на Юж-
ном Урале. В 1990-м организована кафедра прикладной психологии 
и управления, а в сентябре 1996-го открыт факультет психологии, ко-
торый возглавил Н.А. Батурин. Сегодня на факультете пять кафедр; 
среди его преподавателей 12 профессоров, из них 10 докторов наук, 
доктор медицинских и доктор педагогических наук, 40 кандидатов 
психологических, педагогических и медицинских наук. Подготов-
лено более 1150 дипломированных психологов. Серия «Вестника 
ЮУрГУ» «Психология» входит в Перечень ведущих рецензируемых 
научных журналов и изданий. 

55-летие Мавлита калимовича Ахтямова
Доктор экономических, кандидат технических наук, доцент, за-

ведующий кафедрой экономики и инновационного развития бизнеса 
факультета экономики и предпринимательства. Автор более 40 на-
учных работ, из которых 3 монографии, 40 научных статей (в том 
числе 9 – в изданиях ВАК).

8 октября
75-летие Владимира Юрьевича Шамина

Кандидат технических наук, профессор кафедры технологии маши-
ностроения механико-технологического факультета. Направления на-
учной работы: исследование электро-физическо-химических явлений 
в микрообъемах контакта инструмента с обрабатываемым материа-
лом; совершенствование теории и практики решения размерных це-
пей. Автор более 70 научных и методических публикаций. Почётный 
работник высшего профессионального образования России.

14 октября
85-летие Вениамина Михайловича Мысляева

Кандидат технических наук, профессор кафедры колесных и гу-
сеничных машин автотракторного факультета. Заведующий межка-
федральной лабораторией автомобильной электроники. Опублико-
вал более 120 работ, в том числе 15 учебных пособий (5 с грифом 
УМО). Имеет 15 патентов и авторских свидетельств на изобретения, 
из которых 2 внедрены в производство. Создал и запатентовал ТРД 
(турбореактивный двигатель) с вращающимися камерами сгорания, 
свободно-поршневой дизель-гидронасос для гидрообъемных пере-
дач. Почетный работник высшей школы.

Полная версия календаря «Знаменательные даты ЮУрГУ»  
находится на сайте Научной библиотеки ЮУрГУ  

по адресу http://lib.susu.ac.ru/ в разделе «Выставочный зал»

Когда ХХ век называют веком 
музыки, а XIX – веком литературы, 
речь идет не столько о популярно-
сти того или иного вида творчества, 
сколько о его способности точно 
выразить мироощущение эпохи, 
характерные для неё духовные 
устремления, надежды и иллюзии. 
Современная классическая музы-
ка, джаз и рок – три главных ветви 
музыкальной культуры второй по-
ловины ХХ и начала ХХI вв.

Дать определение рок-культуре 
очень трудно. Это особый способ 

Наберите в любом поисковике 
интернета фразу: «Развитие тор-
говли Южного Урала» – и вы най-
дете данные только до 1917 года. 
А что же было после? Как развива-
лась челябинская торговля в годы 
войны, послевоенный период, во 
времена застоя, перестройки и, на-
конец, в эпоху расцвета рыночных 
отношений? Восполнить пробел в 
истории этой отрасли экономики 
взял на себя смелость (и совершил 
настоящий подвиг!) Виктор Ти-
мофеевич Сидой, написав книгу 
«История торговли Челябинска. 
Идеи и воплощения». Ее презен-
тация состоялась в ЮУрГУ – с 
ним автора связывают давние от-
ношения.

– Я горжусь тем, что представ-
ляю свою первую книгу в стенах 
одного из ведущих вузов страны, 
который готовит замечательные 
кадры для разных отраслей эко-
номики, – обратился со словами 
приветствия к собравшимся вино-
вник торжества. – В непростые де-
вяностые годы прошлого столетия 
ректор вуза, а ныне его президент 
Герман Платонович Вяткин, как 
грамотный и дальновидный руко-
водитель, увидел перспективу ком-
мерческого направления. Был соз-
дан факультет коммерции по под-
готовке квалифицированных кадров 
для торговли. Со студентами зани-
мался высокопрофессиональный 
профессорско-преподавательский 
состав. Сегодня факультет коммер-
ции, переименованный в торгово-
экономический, обладает пре-
красной материально-технической 
базой, студенты обучаются по са-
мым передовым международным 
программам и имеют возможность 
проходить практику за границей. 
Им открыты все двери в мир бизне-
са и торговли. Очень радует, что со-
вместными усилиями нам удалось 
разрушить стереотип, сложившийся 
в советское время о продавцах, ко-
торых пренебрежительно называли 
«торгашами», мы заставили уважать 
коммерсанта, работника торговли и 
ценить его труд.

Кандидат экономических наук, 
заслуженный работник торговли РФ  

В.Т. Сидой отдал много сил и де-
сятилетия жизни развитию тор-
говли Челябинской области. Его 
книга – это первое исследование 
такого рода, посвященное истории 
отрасли, «учебник» современного 
предпринимателя. Автор не только 
теоретически осмыслил накоплен-
ный опыт, но и проиллюстрировал 
его примерами поисков и нахо-
док, сомнений и решений. В кни-
ге представлены главы научной 
монографии, подготовленной по 
материалам многочисленных ис-
следований в области комплексно-
го управления качеством труда в 
торговле, в разработке и внедре-
нии которого автор принимал не-
посредственное участие.

Поздравить автора с выходом 
книги в свет пришли ветераны  
и представители челябинской 
торговли, руководитель испол-
кома Центрального местного от-
деления партии «Единая Россия»  
Ю.Ф. Мешков, а также научные 
работники, преподаватели ЮУрГУ, 
журналисты, студенты. Все желаю-
щие смогли пообщаться с автором 
книги в неформальной обстановке 
и получить автограф на память.

Декан торгово-экономического 
факультета Ирина Юрьевна Околь-
нишникова в своем поздравлении 

автору отметила, что презентация 
книги – это знаменательное собы-
тие, которое проходит в юбилей-
ный год как для родного города, 
так и для самого автора (в марте 
В.Т. Сидой отметил 75-летие).  
А еще именно в день презента-
ции книги, 14 сентября, в столице 
Южного Урала торжественно от-
крылось одно из самых значимых 
и крупных предприятий торговли – 
торгово-развлекательный комплекс 
«Родник».

Ирина Юрьевна выразила на-
дежду на дальнейшее сотрудни-
чество и пожелала автору новых 
творческих успехов.

Виктор Трофимович в свою оче-
редь поблагодарил за помощь в под-
готовке издания руководство вуза, 
деканат ТЭФ, а также преподава-
теля Технологического колледжа 
сервиса ЮУрГУ Павла Васильевича 
Большакова, выступившего в каче-
стве литературного редактора.

15 экземпляров книги В.Т. Си-
дой подарил библиотеке универ-
ситета, несколько книг оставил на 
любимом факультете.

Презентация закончилась чаепи-
тием, где друзья и коллеги смогли 
еще раз поздравить автора с твор-
ческим дебютом.

оксана ХУДякоВА

жизни в музыке, в котором игра 
по нотам сочетается с импрови-
зацией, музыка – со сценическим 
действием, живое звучание голоса 
или инструмента – с электронными 
спецэффектами.

Современная музыка открывает 
человеку новое, неизвестное ду-
ховное пространство.

В читальном зале отдела соци- 
ально-гуманитарной литературы 
НБ ЮУрГУ (ЧЗ/ЗД/303) органи-
зована выставка «В ритме новых 
поколений», на которой представ-

лена литература по различным на-
правлениям современной музыки 
в России и за рубежом. Красочные 
издания познакомят вас с ярки-
ми представителями рок- и поп-
музыки.

Как сказал американский музы-
кант Мэ́рилин Мэ́нсон, музыка – 
самый сильный вид магии.

Приглашаем всех желающих по-
сетить выставку!

Елена АГАФоНоВА,
главный библиотекарь  

Нб ЮУрГУ

В новых ритмах

«Работник торговли» – 
звучит гордо!
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О том, как и чем сегодня живет фа-
культет, рассказал его декан, почетный 
металлург, почетный работник высше-
го профессионального образования РФ, 
кандидат технических наук, профессор 
Василий Иванович Крайнов.

– Кого готовит инженерный вечерний 
факультет?

– Мы готовим специалистов-инженеров 
по специальностям: «Электроэнергетиче-
ские системы и сети», «Литейное произ-
водство черных и цветных металлов», 
«Промышленное и гражданское строи-
тельство» и «Водоснабжение и водоот-
ведение». Полный срок обучения – шесть 
лет. Студенты обучаются на бюджетной и 
коммерческой основе. Часто они осваи-
вают специальность, с которой связана 
их основная работа, и после защиты ди-
плома приходят работать на то же про-

изводственное предприятие, на котором 
работали во время обучения в нашем уни-
верситете. Можно сказать, «врастают» в 
производство, знают его хорошо.

– Кто преподает на факультете?
– Занятия ведут доктора и кандидаты 

наук. Основные предметы читают препо-
даватели архитектурно-строительного, 
физико-металлургического, энергетиче-
ского факультетов.

– Какова материально-техническая 
база?

– В структуре факультета есть библиоте-
ка, чертежный зал, учебные лаборатории, 
компьютерный класс, специализирован-
ные аудитории, оборудованные аудиови-
зуальным оборудованием, позволяющим 
вести учебный процесс с использованием 
мультимедийных технологий.

– Изменился ли уровень подготовки 
абитуриентов по сравнению с совет-
ским временем?

– Да, изменился, и, к сожалению, не в 
лучшую сторону. Уровень знаний по ма-
тематике и физике снизился. Думаю, это 
связано с общим падением уровня обра-
зования. Так что со многими приходится 
заниматься дополнительно. Правда, уро-
вень подготовки тех, кто приходит после 
техникумов, безусловно, выше.

– Периодически возникают разго-
воры о том, что вечернее образование 
якобы неполноценное...

– Считаю подобные высказывания не-
правильными. Конечно, сложно одновре-
менно учиться и работать – тяжело чисто 
физически. Вместе с тем вечернее образо-
вание как раз и позволяет совмещать рабо-
ту и учебу. К сожалению, в последнее вре-
мя сталкиваемся с трудными ситуациями. 
Например, по закону студентам обязаны 

предоставлять учебный отпуск на время 
сессии, но многие работодатели закон иг-
норируют. Хотя мы готовим специалистов 
для них. Конечно, те, кто заинтересован в 
подготовке настоящих профессионалов, во 
многом идут навстречу студентам. Бывает, 
на предприятиях частично или полностью 
оплачивают обучение студентов. К сожа-
лению, таких случаев не так много. Ведь 
студентам нужно и оплачивать учебу, и 
содержать семьи, а стипендию вечерники 
не получают.

Что касается разговоров о неполноцен-
ности образования, то у нас достаточно 
времени и на аудиторные, и на лабора-
торные занятия. Это также одно из досто-
инств вечернего образования. Кроме того, 
процесс обучения длится непрерывно, за-
нятия идут по будним дням четыре раза 
в неделю.

Отмечу, что у вечернего образования 
есть немаловажное достоинство – связь 
с реальным производством. Конечно, 
студенты проходят практику. Как пра-
вило, там же, где работают, в соответ-
ствующей отрасли. Мы сотрудничаем с 
Челябинским металлургическим комби-
натом, ООО «Мечел-Кокс», Челябинским 
электродным заводом и другими пред-
приятиями.

Генералы индустрииГенералы индустрии

Инженерному вечернему факультету в этом году исполнилось 60 лет. 
Это первый вечерний факультет ЧПИ – ЧГТУ – ЮУрГУ. Факультет 
образован 17 сентября 1951 года как Металлургический вечерний.  
В марте 2008 года преобразован в Инженерный вечерний. 

– Есть ли среди выпускников инже-
нерного вечернего факультета извест-
ные люди?

– Да, и таких немало. Мы гордимся 
многими нашими выпускниками. Напри-
мер, наш факультет окончил Владимир 
Викторович Мякуш – председатель Зако-
нодательного собрания Челябинской обла-
сти. Очень многие добиваются серьезных 
успехов в карьере. Так, Рамиль Агзамович 
Закиров был управляющим директором 
ОАО «Уральская кузница» (город Чебар-
куль), а затем стал директором санатория 
«Сосновая горка». Виктор Леонтьевич 
Чередников стал начальником Главного 
управления материальных ресурсов Челя-
бинской области, Владимир Константино-
вич Каукин – директором по производству, 
начальником производственного управле-
ния ОАО «Челябинский металлургический 
комбинат». Список можно продолжать. 
Всего за годы существования факультет 
выпустил 3475 специалистов.

Могу добавить, что целый выпуск 1989 го- 
да мы между собой называем «генераль-
ским», потому что многие из этого вы-
пуска стали генеральными директорами 
предприятий – настоящими генералами 
индустрии!

Беседовал Иван ЗАГРЕБИН

ИсТОРИЧЕсКАя сПРАВКА
Челябинская область традиционно была и остается регионом с развитой ме-

таллургической промышленностью. Нехватка квалифицированных кадров в на-
чале пятидесятых годов прошлого века обусловила появление металлургического 
вечернего факультета, инициатором создания которого выступил Челябинский 
металлургический завод. 17 сентября 1951 года вышел приказ Министерства выс-
шего и среднего образования СССР №1620 о создании факультета. Этот день и 
считается днем рождения факультета. Первыми студентами стали заочники Ураль-
ского политехнического института. Спустя четыре года состоялся первый выпуск: 
43 инженера по специальностям «Металлургия черных металлов», «Пластическая 
и термическая обработка металлов» и «Электрификация промышленных пред-
приятий» пополнили ряды технической интеллигенции.

На их долю выпало немало трудностей. Факультет не имел своего помещения, 
занятия проводились в школах Металлургического района, институтах и технику-
мах города. Много времени у студентов уходило на дорогу: тогда не было прямой 
связи района ЧМЗ с городом. Не все прошли сложный и тернистый путь учебы 
до конца. Вот почему с гордостью можно назвать имена первых выпускников:  
П.Г. Лукин, С.Ф. Клюшин, С.Ф. Пшеничников, Б.Н. Маляровский, А.Н. Гисс,  
Д.П. Годес, Л.А. Шнеер, М.С. Монастырский и другие.

В разное время факультет возглавляли деканы, много сделавшие для укрепле-
ния его материально-технической базы и совершенствования учебного процес-
са: В.Н. Земзин, Л.С. Ляхович, О.А. Бакши, П.И. Никитин, Е.И. Малиновский,  
В.А. Селиванов, В.П. Польский, Л.А. Барков.

С первых дней подготовку вели высококвалифицированные преподаватели. Сре-
ди них заслуженный деятель науки и техники РСФСР, лауреат Государственной 
премии УССР, лауреат Премии СМ СССР, профессор, доктор технических наук  
Д.Я. Поволоцкий, лауреат Ленинской премии, профессор, доктор технических 
наук А.Н. Морозов, заслуженный деятель науки и техники РСФСР, профессор, 
доктор технических наук В.Н. Выдрин; профессора, доктора технических наук 
О.А. Бакши, Д.А. Гохфельд, А.И. Строганов, Л.М. Агеев, Ю.А. Гудим. Большой 
вклад в дело воспитания и подготовки инженеров внесли старейшие преподава-
тели факультета: Б.Г. Литвиненко, П.Н. Амосов, Е.Н. Березин, Н.В. Доброхотова,  
Н.А. Чуркин, Н.Н. Ведерников, А.Н. Кейс, С.Г. Головнев, Ф.С. Дубинский,  
В.С. Нагорнов, Н.В. Мальков, А.С. Сытник, Г.И. Коваль, А.А. Штер и многие 
другие.
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Все больше челябинцев обращается 
в налоговые инспекции для возврата 
налога на доходы физических лиц в связи 
с полагающимися по закону налоговыми 
вычетами. 

В настоящее время Налоговым кодексом Россий-
ской федерации предусмотрено 4 вида налоговых вы-
четов: стандартные, социальные, профессиональные 
и имущественные. Стандартные налоговые вычеты, 
как правило, предоставляются налогоплательщикам 
работодателями. Социальные представляют собой 
вычеты по расходам налогоплательщиков на обучение 
и лечение, оплату пенсионных взносов по договорам 
негосударственного пенсионного обеспечения, заклю-
ченным с негосударственным пенсионным фондом, 
оплату страховых взносов по договорам доброволь-
ного пенсионного страхования, заключенным со стра-
ховой организацией, а также на благотворительные 
цели. На получение профессиональных налоговых 
вычетов имеют право физические лица, а также ин-
дивидуальные предприниматели. Имущественные 
налоговые вычеты предоставляются при покупке 
или строительстве нового дома, квартиры, комнаты, 
а также земельного участка, предназначенного для 
жилищного строительства.

Сегодня мы поговорим о возврате налога на дохо-
ды физических лиц в случае оплаты ими обучения. 
Наш собеседник – заместитель начальника инспекции 
федеральной налоговой службы России по Централь-
ному району Челябинска Марина Быкова.

– Марина Николаевна, какие категории граждан 
имеют право на возврат налога?

– Это все официально трудоустроенные граждане, 
получающие доходы, облагаемые налогом по став- 
ке 13%. Лица, не имеющие постоянного дохода, на-
пример неработающие пенсионеры и студенты, таким 
правом не обладают. Когда ребенок поступает в вуз на 
коммерческой основе, как правило, за его обучение 
платят родители, сестры, братья, которым и предо-
ставляется право на вычет. Если студент работает и 
работодатель с выплаченных ему доходов удерживает 
налог на доходы физических лиц, то, самостоятельно 
оплатив обучение, студент может обратиться в нало-
говую инспекцию по месту жительства за социальным 
налоговым вычетом, который составляет 13% от сум-
мы оплаты за обучение.

– Расскажите, какие документы для этого тре-
буются?

– Это налоговая декларация по форме 3-НДФЛ (за-
полнить ее можно в электронном виде самостоятельно 
на сайтах www.74nalog.ru или www.nalog.ru), справка о 
доходах по форме 2-НДФЛ, которая выдается бухгал-
терией организации, где работает налогоплательщик, 
заверенная копия лицензии образовательного учрежде-
ния, документы, подтверждающие оплату (квитанции к 
приходным кассовым ордерам, банковские платежные 
документы – оригиналы и копии), договор с вузом, в 
котором должна быть отметка о дневной форме обуче-
ния детей в возрасте до 24 лет, копия паспорта, копия 
свидетельства о рождении детей (до 18 лет; студентам 
очной формы обучения – до 24 лет).

– Спустя какой период времени после поступле-
ния в вуз необходимо предоставить эти докумен-
ты?

– Налоговый период по налогу на доходы физиче-
ских лиц – календарный год. Например, если ребенок 
поступил в учебное заведение в 2011 году и родители 
оплачивают обучение в 2011 году в сумме 50000 руб., 
то уже в 2012 году родитель, оплативший обучение, 
вправе представить в налоговый орган по месту своего 
жительства декларацию формы 3-НДФЛ за 2011 год, за-
явив налоговый вычет в сумме 50000 руб., и обратить-
ся с заявлением о возврате налога в сумме 16500 руб.  
Таким образом, государство дает бонус на обучение. 
По закону налог можно вернуть в течение трех лет с 
даты его уплаты.

– Сколько времени требуется для рассмотрения 
документов?

– Камеральная проверка, то есть проверка деклара-
ции и представленных с ней документов, занимает не 
более трех месяцев. По окончании проверки, при вы-
несении налоговым органом положительного решения 
о предоставлении налогового вычета, налогоплатель-
щик вправе представить заявление о возврате излишне 
уплаченного налога. В течение месяца производится 
возврат денежных средств на банковский счет.

– В налоговой инспекции могут помочь с запол-
нением декларации?

– Ежемесячно у нас проводятся семинары на эту 
тему, где мы обучаем налогоплательщиков правильно 
заполнять налоговые декларации по форме 3-НДФЛ. 
Ближайший семинар состоится 28 сентября в 15:00 в 
здании инспекции по адресу: ул. Сони Кривой, 47а, 
кабинет № 15. Приглашаем всех желающих.

Беседовала Оксана ХУДЯКОВА

15 сентября на факультете пищевых 
технологий состоялся мастер-класс 
«Современные технологии и ингреди-
енты, используемые в хлебопекарном 
производстве», который провели специ-
ально прибывшие из Москвы опытные 
профессионалы-практики фирмы «Ба-
кальдрин Рус»: технолог Арвид Юнга 
и менеджер-технолог Екатерина Вос-
кобойникова. Фирма «Бакальдрин Рус» 
в России работает пятнадцать лет, а го-
ловная австрийская фирма – несколько 
десятилетий. Она – крупнейший в 
Европе поставщик широкого ассор-
тимента продукции для производства 
хлебобулочных и кондитерских из-
делий. Отметим, что это не первый 
подобный семинар, прошедший на 
факультете, мастер-классы планиру-
ется проводить и в дальнейшем.

Как рассказала Наталья Викторов-
на Полякова, заведующий кафедрой 
хлебопекарного и кондитерского 
производства, основная цель мастер-
класса – познакомить студентов с 
современными технологиями хлебо-
печения, показать технологический 
процесс от замеса теста до готового 
изделия. Можно было не только воочию 
наблюдать как выпекается знаменитый 
венский пирог, печенье и хлеб на осно-
ве зерновой смеси «Спельта» и хлеб 
«Пурпурный» и маисовый, но и оце-
нить их вкус.

В последнее время в Европе и мире 
особое внимание уделяется теме здо-
рового питания. В хлебопекарном деле 
там давно уже используют злаки, кото-
рые человечество знает не один век, но 
мало применяет, хотя в них – кладезь 
полезных веществ и витаминов. Напри-

мер, спельта, она же полба (помните, у 
Пушкина: «Есть же мне давай вареную 
полбу»?).

Кроме того, находит применение и 
дикорастущая пшеница. Она растет в 
предгорьях Альп, в Сербии, а в Россий-
ской Федерации – в Дагестане. Сейчас 
в Европе такую пшеницу выращивают 
специально, из ее зерен делают микс с 
природными антиоксидантами, способ-
ствующий профилактике рака и заболе-
ваний сердечно-сосудистой системы. 

Хлеб, выпеченный с применением та-
ких смесей, дает длительное ощущение 
сытости при низкой калорийности. Для 
тех, кто мало двигается, это немаловаж-
но, поскольку гиподинамия и перееда-
ние – бич многих западных государств. 
В нашей стране, в регионах, где не ра-
стут фрукты, особенно популярен вита-
минизированный хлеб.

Во время семинара студенты-
пищевики узнали также теоретиче-
ские основы применения натуральных 
улучшителей и заквасок, которые, как 

пояснили московские специалисты, 
эффективнее химических. Москвичи 
рассказали, как и где применяются на-
туральные улучшители, что входит в их 
состав (те же вещества, что и в муке, 
но в высококонцентрированном виде), 
каковы их свойства (а используются 
они узконаправленно, для определен-
ных целей, например, для улучшения 
определенных характеристик муки или 
теста). Ведь не секрет: случается, что 
качество муки оставляет желать лучше-
го. Это может происходить по вине не-
добросовестных поставщиков, которые 
гонятся за большими прибылями, и в то 
же время от объективных причин (на-

пример, у муки, сделанной из зерна, 
росшего в засуху, низкая ферментная 
активность, и наоборот). Свои осо-
бенности у морозобойного, сырого 
или свежесобранного зерна, у неот-
лежавшейся муки. Так что исполь-
зование улучшителей очень важно. 
Природные ферменты значительно 
ускоряют процесс хлебопечения. Спе-
циалисты фирмы «Бакальдрин Рус» 
постоянно обучают студентов вузов, 
сотрудников разных фирм, проводят 
тематические семинары, знакомят с 
новыми веяниями в хлебопекарном и 
кондитерском производстве, 

На челябинском рынке ингредиен-
ты для хлебобулочных и кондитерских 
изделий фирмы «Бакальдрин Рус» про-
двигает торговый дом «Ладья». Как по-
яснил его директор В.Ф. Валиев, здесь 
очевиден обоюдный интерес. Студенты 
приобретают необходимые знания о но-
вейших тенденциях в хлебопекарном 
производстве, а предприятия – хорошо 
обученных специалистов, готовых рабо-
тать с теми ингредиентами, которые по-
ставляют «Бакальдрин Рус» и торговый 
дом «Ладья».

Иван ЗАГРЕБИН

Что студенты делают, если появляется свободное от учебы 
время? Правильно: гуляют, ходят в кино, сидят кафе, ведут 
клубную жизнь… А наиболее активные (таких в ЮУрГУ 
большинство!) занимаются спортом. Особенно это касается 
проживающих в общежитиях. Настольный теннис, плавание, 
атлетическая гимнастика, кросс и, конечно, футбол (как же 
без него, любимого!).

Несомненно, переключение с учебы на двигательную ак-
тивность – это благо, тем более что сейчас спортивные пло-
щадки за памятником Курчатову приведены в надлежащее 
состояние, отремонтированы

Давайте вспомним: они были построены в 2005 году, для 
тренировок студентов и жителей города. Постепенно из-за 
активной эксплуатации значительная часть ограды пришла 
в негодность. Особенно травмоопасными были ограждения 
футбольных полей; а футбольные ворота могли упасть в лю-
бой момент.

Для предотвращения возможных травм во время занятий 
кафедра физвоспитания обращалась за помощью в восстанов-
лении площадок в администрацию города, Законодательное 
собрание области. Многочисленные письма и ходатайства 
дали положительный результат. Нам оказали большую по-
мощь в восстановлении спортсооружений люди, которым 
небезразличны жизнь и здоровье студентов.

Особенно хочется поблагодарить и отметить участие в 
организационных делах Юрия Федоровича Мешкова – по-
мощника депутата ЗСО, ректора ЮУРГУ Александра Лео-

нидовича Шестакова. Много сил и внимания этому вопросу 
уделяли заведующий кафедрой физвоспитания Виктор Сте-
панович Быков и сотрудники этой кафедры. С пониманием и 
большой ответственностью отнеслись к выполнению работ 
на спортплощадках начальник РСУ Петр Петрович Менжус, 
главный инженер Евгений Иванович Леухин и начальник 
строительного участка УКР Виктор Васильевич Соломко. 
Всем им большое спасибо!

Студенческий актив  
АТ, МТ и АС факультетов

Бонус  
на обучение

Хлеб – всему голова

Студенты говорят спасибо!

Важность такой сферы деятельности человека, как хлебопечение, 
не подлежит сомнению. Однако и в этом, казалось бы, рядовом деле, 
прогресс шагнул далеко вперед.

С 25 по 27 ноября на базе отдыха «Иволга» (Екатерин-
бург) пройдет одно из самых ярких IT-событий осени – шко-
ла CSEDays. Application-2011, организаторами и спонсорами 
которой стали Уральский федеральный университет, СКБ 
«Контур», Яндекс, Microsoft Research. В рамках школы будет 
обсуждаться тема «Компьютерные сети и мультиагентные 
системы». Докладов, практических занятий и круглых столов 
запланировано столько, что придется учиться от рассвета до 
заката. Кстати, впервые в истории школы организованы насто-
ящие компьютерные практики с Алексеем Могильниковым –  
ведущим разработчиком СКБ «Контур». Представители биз-
неса Антон Есин (Cisco Systems) и Илья Логинов (Microsoft) 
проведут мастер-класс по сборке прошивки для роутера. Еще 
одна изюминка мероприятия – выступление докладчиков на 
тему «Мультиагентные системы». Школу посетит дружная 
команда исследователей – Петр Скобелев, Георгий Ржевский, 
Владимир Городецкий. Они живут в разных городах и стра-

нах, но уже много лет продвигают целую отрасль науки.
Вы также можете проявить себя как докладчик. В рамках 

мероприятия состоится секция блиц-докладов, где можно 
рассказать о своих достижениях в науке и выслушать ком-
петентные мнения.

Что будет на неформальной части мероприятия? Пусть это 
останется сюрпризом до самого последнего момента, но обе-
щаем, что скучно не будет!

Заявки на участие принимаются до 15 октября. А пока в 
качестве разминки можно выполнить один из трех учебных 
проектов (http://www.csedays.ru/application2011/training-
projects), представленных на сайте школы. Проект поможет 
вам погрузиться в тему CSEDays. Application-2011.

До встречи на осенней школе! Участие в школе традици-
онно бесплатное.

Следите за новостями на официальном сайте (http://www.
csedays.ru/).

Компьютерная школа CSEDays 
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Скукибайка 1. 
Надо кланяться

– Что ты бегаешь? – говорит мне один аспирант. –  
Кому надо, тот сам подойдет!

– А вдруг они не знают, что им сюда надо? – и 
спешу к очередному абитуриенту, который вместе с 
родителями блуждает с открытым ртом среди пла-
катов, предлагаю: «Мужики, вы настоящие мужики? 
Тогда пошли к нам учиться!» А девушек спрашиваю: 
«Девчонки, как вы относитесь к инопланетянам?» 
Или так: «Девушки, любите простых романтиков и 
отважных летчиков?». А родителям говорю: «Стой-
те! Ясно вижу вашего сына в аспирантуре!»

Теряющиеся и нервничающие абитуриенты с 
родителями улыбаются, успокаиваются, начинают 
интересоваться, что это за факультет такой – аэро-
космический. Тогда и нужно максимально заинте-
ресовать, увлечь абитуриента и очаровать его маму, 
реже – маму и папу, еще реже – папу. 

Конечно, никакой гарантии, что захваченный 
абитуриент станет нашим студентом, нет. Но самое 
главное, даже если абитуриент воротит нос и роди-
тели морщатся, глядя на название, – на прощание 
сдержанно и учтиво поклониться. Те, кому в дру-
гих комиссиях что-то не понравится, вернутся, а у 
записавшихся останется по крайней мере приятное 
впечатление. 

– Наши студенты никуда от нас не денутся, – аспи-
рант стучит клавишами ноутбука. 

Скукибайка 2. 
О практике общения

Практика общения в приемной комиссии – о-го-го 
практика! Хотя некоторые из преподавателей склон-
ны скептически усмехаться.

– Ты чего сидишь молчишь? – спрашиваю одну 
нашу очень симпатичную студентку. – Столько аби-
туриентят мимо ходит, а ты им даже не улыбаешься! 
Из-за тебя мы теряем потенциальных первокурсни-
ков!

– Да что им говорить-то? – хлопает ресницами 
она.

А через неделю хоть и скромно, но четко расска-
зывает о любой специальности. А самое главное – 
улыбается. Парни так на нее и таращатся. Конечно, 
аэрокосмический в этот момент – вне конкуренции. 

«Языковая» практика – самая нужная практика! 

Скукибайка 3.
О действии наших девушек  
на ориентацию абитуриентов 

Симпатичные девушки в приемной комиссии здо-
рово помогают. А в этом году у нас было именно 
так (негласно приемную аэрокосмического объявили 
самой привлекательной из всех), поэтому и набор 
состоялся. 

– Мужики, вы чего мимо проходите? – спрашиваю 
двух парней, которые выискивают что-то у стенда 

Осознание происходящего пришло только в само-
лете. Провести неделю в Лондоне, не заплатив за это 
ни копейки! Мечта? Оказалось, реальность, хотя по-
верить в это было сложно. Десять студентов ЮУрГУ 
накануне начала учебного года отправились на Туман-
ный Альбион за новыми впечатлениями. Вряд ли кто-
то из тех, кто пришел на отборочный тур конкурса от 
Coca-Cola Hellenic, думал, что дело примет настолько 
серьезный оборот.  

Два часа в самолете до Москвы, три с половиной 
часа – до Лондона, и мы уже в знаменитом Хитроу. На 
автобусе доехали до места жительства. В первый день 
нас ждала встреча с семьями, которые гостеприимно 
приняли студентов из Челябинска. Жили группами по 
двое, по трое. Семьи были разные, но неизменно до-
брожелательные и отзывчивые.

Обучение в языковом центре Malvern House дли-
лось пять дней. Практически все студенты из нашей 
группы попали в разные классы. Окружение интерна-
циональное: бразильцы, немцы, итальянцы, турки... 
Уроки проходили в неформальной обстановке. Главная 
цель преподавателя – побуждать к общению и попутно 
объяснять грамматические правила. Свой английский 
мы тренировали не только на занятиях в учебном цен-
тре, но и на улице, в разговорах с местными жите-
лями. Объяснить продавцу в магазине техники, что 

крылья надежды
В развлекательном комплексе «Мегаполис»15– 

16 сентября прошел региональный этап международ-
ного кинофестиваля «Надежда – Челябинск». Одна из 
главных целей фестиваля – привлечение обществен-
ного внимания к проблеме соблюдения прав людей, 
находящихся в местах лишения свободы, а также 
адаптирующихся к социальной жизни после отбыва-
ния наказания. Первокурсники журфака побывали на 
просмотре фильмов и готовы высказать свое мнение.

Задержание, камера, тюрьма – лишение свободы! 
Это отбирает у человека самое дорогое, что есть в 
жизни, – любовь, заботу родных и близких людей.

Все фильмы, показанные зрителям, – правда жизни, 
и от неё никуда не убежишь, её остаётся принимать 
такой, какая она есть. Изменить мир очень сложно, 
ведь люди совершают преступления, и пусть у каж-
дого на то свои причины, покушения происходят, и за 
ними следуют аресты. Что творится за решёткой, не 
каждому дано понять, а быть честнее, этого не понять 
никому, пока не испытаешь на себе.

Видеоролик «В поисках крыльев» снят Анатолием 
Бровкиным. Главный герой фильма – заключённый, 
отбывающий срок в ИК города Озёрск, 42-летний Вя-
чеслав Черкасов. В своём видеописьме матери он рас-
сказывает о чувствах, что испытал за годы отбывания 
наказания. Вячеслав перечисляет своих родственни-
ков и знакомых – многие просто перестали навещать 

Завершился ежегодный конкурс «Мисс Студенчество –  
2011», который в седьмой раз собрал лучших предста-
вительниц вузов со всей Челябинской области.

В прошлом году победительницей стала студентка 
нашего университета Дарья Васильева. На этот раз 
ЮУрГУ «откомандировал» на конкурс очарователь-
ную второкурсницу факультета журналистики Ана-
стасию Буценко. Она оказалась среди 17 финалисток, 
принявших участие в последнем подготовительном 
этапе конкурса, который проходил в формате пресс-
конференции. Он продемонстрировал, насколько 
участницы умеют четко формулировать свои мысли, 
красиво говорить и не бояться каверзных вопросов. 

Наша Настя, как настоящая журналистка, смело от-
вечала на вопросы, высказывала свою точку зрения, не 
допуская банальностей и «штампов». Так, например, на 
вопрос, какой бы псевдоним она себе выбрала и почему, 
Настя не задумываясь ответила: «Я бы не стала приду-
мывать себе новые имя и фамилию, это не оригиналь-

но. Почему нельзя подписывать статьи какими-нибудь 
символом, знаком, рисунком? Вместо автографа я бы 
нарисовала красивую необычную бабочку». 

У Анастасии очень экзотическая и яркая внешность. 
Кроме того, девушка умна, самокритична, коммуни-
кабельна, дружелюбна и с готовностью идет на кон-
такт. Достоинства начинающей журналистки оценили 
члены жюри, в результате студентка ЮУрГУ вошла 
в тройку лидеров. По количеству баллов ее немного 
опередили девушки из МГТУ и СФТИНИЯМИФИ.

9 сентября в Театре оперы и балета прошел финал 
конкурса, на котором кроме победительницы была 
определена самая интеллектуальная студентка. Об-
ладательницей этого важного титула стала наша На-
стя. С чем ее и поздравляем! Своими впечатлениями 
и эмоциями от конкурса Настя обещала поделиться с 
читателями на страницах следующего номера газеты. 
Ждем с нетерпением!

Оксана ХУДЯКОВА

его, не вспоминают о его горьком существовании.  
В их числе – любимая девушка, которая не выдержа-
ла долгой разлуки и построила новую семью.

И лишь парализованная мать даёт герою надежду 
на освобождение, веру в светлое, доброе, достойное 
будущее. Заключённый верит, что обязательно по-
ставит мать на ноги и найдёт себе ту, которая по-
любит его искренне, всем сердцем, таким, какой он 
есть на самом деле! Ведь самое главное – никогда 
не сдаваться! Я верю, что наш герой обязательно 
дождётся освобождения и обретёт крылья для на-
стоящей жизни.

Юлия ПОРЦЕВА, ФЖ-105

к звездам? Выше. 
В ШМЛ!

Посмотри как-нибудь ночью на небо. Ты увидишь 
много-много звезд… Они сверкают, как крошечные 
бриллианты. Но обрати внимание: некоторые блестят 
ярче остальных. Хочешь ли ты сиять, как звезда, стать 
успешнее, интереснее, креативнее? Школа молодого 
лидера ждет тебя!

10 октября начнется базовый курс ШМЛ. Что это 
такое – Школа молодого лидера? Это возможность 
проявить себя не только в учебе, но и творчески. 
Хочешь чего-то добиться в жизни? Стань активнее, 

Скукибайки приёмные

энергофака, который расположился слева от нас.
– А что?
– Глядите, какие девушки на аэрокосмическом, а 

вы – мимо! – это я уже шепотом, чтобы энергетиче-
ский не услышал.

Сначала глядят на наших девчонок, потом пере-
глядываются. Вижу, как у одного глаза начинают 
блестеть.

– Может, – говорит, – правда, туда?
Так Маша и Оля сориентировали сразу двух пар-

ней по первому приоритету. 

Скукибайка 4.
Главное правило аэрокосмического

Писать надо так же, как и говорить, а говорить – 
так же, как писать, по крайней мере во время работы 
в приемной комиссии. У нас действует главное пра-
вило: всегда писать «Аэрокосмический» с большой 
буквы и рассказывать о нем абитуриентам тоже «с 
большой буквы». И никак иначе!

Скукибайка 5.
О подвигах

У нас есть студенты-герои, которые не побоялись 
полчищ гуманитарных раздавателей бумажек, вышли 
на улицу агитировать абитуриентов, вооружившись 
раздаточным материалом и флагом аэрокосмическо-
го. Перед «нашими» была поставлена очень сложная 
задача: не просто раздавать бумажки, а вычислять 
потенциальных абитуриентов аэрокосмического, 
увлекать, и только потом снабжать раздаточным ма-
териалом, который находился в режиме чрезвычай-
ной экономии. 

– Пожалуйста, присаживайтесь! – говорил каждые 
пятнадцать минут героический Дмитрий Красников, 
приводя новых абитуриентов. 

– Еще! – чуть реже говорила героическая Викто-
рия Егорова, приходя за буклетами. 

Скукибайка 6. 
О переименовании

Из «секретного отчета» приемной комиссии аэро-
космического факультета: «…аспирантом кафедры 
«Гидравлика и гидропневмосистемы» К.К. Лайко в 
целях улучшения набора, во время отсутствия в ко-
миссии старших коллег заклеивалась первая буква 
названия факультета, чем и достигалось повышенное 
внимание абитуриентов и их родителей…».

Скукибайка 7. 
О том, как надо учиться

– Конфетами всех угощаете? – во время обзорно-
го рейда по гуманитарным факультетам мы с моим 
коллегой Владом Санниковым замечаем огромную 
конфету на окне в приемной факультета пищевых 
технологий. 

– Если к нам поступаете! – отзывается милая девуш-
ка и тут же к нам подходит. – У вас кто поступает?

– Да вы знаете, подруга у меня все никак не может 
решиться… – вру я, изучая специальности факуль-
тета.

– Ой, для девочек у нас есть замечательные спе-
циальности! – говорит собеседница и подробно, с 
рвением, рассказывает о них. Мы с Владом задаем 
конструктивные вопросы. И вдруг я вижу такое же 
направление, как и у нас на аэрокосмическом – «Тех-
нологические машины и оборудование», только не-
сколько другого профиля (у нас-то «Гидравлические 
машины, гидроприводы и гидропневмоавтоматика»). 
Не могу не заинтересоваться.

– А это отличная специальность для мальчиков, 
– девушка смотрит на Влада, хотя он до сих пор и 
старался выглядеть взрослым, матерым студентом.

– Магистратура-то есть? – спрашиваю.
– Конечно. Ребята ведут очень интересную научно-

исследовательскую деятельность!
– А ее и в аспирантуре продолжить можно? – ух, 

и ушлые мы парни!
– Ну, вы знаете, – говорит девушка – в принципе, 

если магистерская диссертация очень хорошая, то ее 
просто нужно как следует оформить, и уже букваль-
но через полгода можно защититься. 

– А степень будет, – мы с Владом переглядываем-
ся, – «кандидат пищевых наук»?

– Почему? – девушка удивляется. – Кандидат тех-
нических наук.

– За полгода!? – восклицаем оба, но потом успо-
каиваемся и обещаем, что все по второму разу по-
ступим к ним и защитимся.

Эх, классные девчонки на «пищевых техноло-
гиях»! Прямо загляденье! Поэтому мы, аспиранты 
аэрокосмического и еще один героический студент, 
Влад Санников, сообщаем нашему декану Евгению 
Константиновичу, что с завтрашнего дня переводим-
ся в магистратуру факультета пищевых технологий 
и через полгода защищаем кандидатские диссерта-
ции.

Скукибайка 8. 
О межфакультетских связях

В рамках все того же обзорного рейда, но уже на 
факультете ЭиП. Парень:

– Желаете поступить к нам?
– Да, вы знаете, родственница у меня все никак 

не может определиться, где учиться хочет. Вот мне 
пришлось идти и выяснять, а то время-то уже под-
жимает… Скажите, вот для девушки какая лучше 
всего специальность у вас?..

– Ну, вот эта или эта…
– Так, а «бюджет»-то есть?
– Да, но желающих много. Сколько у вас баллов?
– У вас с обществознанием?
– На эту специальность? Да.
– Так… Ну, маловато…  Где-то двести пятьде-

сят…
– О! Это хорошие баллы. На бюджет вполне может 

пройти. 
– А вообще как, девчонкам-то нравится?
– Да девчонок у нас хоть отбавляй.
– А давайте меняться!
– Это как?
– Мы вам с аэрокосмического парней, а вы нам 

девчонок. Но только при условии, что ваши потянут 
нашу программу, потому что наши вашу точно по-
тянут. 

– Договорились!
Хорошие, приветливые приемные комиссии на 

гуманитарных факультетах! У них есть, чему поу-
читься, но все же действуем мы все по одной схеме: 
«Здравствуйте!..»

Скукибайка 9. 
Любимые вопросы абитуриентов 
и лучшие ответы нашей приемной 
комиссии

– Аэрокосмический? Ой!
– Ага, испугались!

* * *
– А у вас учиться сложно?
– Ужасно сложно. Не подходите близко!

* * *
– Это у вас энергетический?
– Нет, но вы присели правильно.

* * *
– А двести баллов (или больше) на бюджет 

мало?
– Такими баллами делиться надо!

* * *
– А сколько баллов к вам надо?
– А сколько есть?

* * *
– А как приоритеты расставлять?
– По алфавиту. АК – первый… 

Травил скукибайки первый в мире 
скукибайкер Константин ЛАЙКО

Лето я провел интересно, даже весело… в приемной комиссии. Должность моя была 
самая длинная (ответственный за информационное обеспечение) и самая первая  
(с конца). Примерно половину рабочей недели проводил в холле 2 этажа,  
где располагалась приемная комиссия нашего факультета, а вторую – на рабочем месте. 
Поэтому о второй части умолчу, а о первой расскажу байки, которые действительно 
имели место быть от скуки.

Все правила соблюдены!
– Все готово? – поинтересовалась культорг факуль-

тета лингвистики Кристина Сабирова.
– Да, мне кажется, можно начинать! – задорно от-

ветила Александра Логинкина.
А через пару мгновений организаторы «веревочного» 

курса для первокурсников на факультете лингвисти-
ки уже объясняли задания, в которых самое важное –  
участие каждого члена команды. Это как раз одно из 
тех правил, которое мешает проходить этапы быстро, 
а порой и вовсе вынуждает начинать заново, учитывая 
допущенные ошибки. Но это никого не сбило с толку! 
Ребята действовали по принципу «Что не запрещено, 
то разрешено!» и решали задачи, которые ставились 
перед ними, на удивление оригинально. Организаторы, 
не скрывая восторга, признались, что находчивости 
первокурсникам уж точно не занимать… Споры только 
по делу, внимание и моментальная реакция были при-
сущи участникам.

«Признаюсь, долго думала, идти на «веревочный» 
курс или нет, но сейчас безумно рада, ведь я приняла 
правильное решение! Положительных эмоций и впе-
чатлений теперь хватит надолго. Убедилась, что жизнь 
в университете интересная. Хочется сказать спасибо 
организаторам «веревки» за то, что они скрасили учеб-
ные будни», – поделилась Иветта Мусихина. А Семен 
Жуков, студент-лингвист, добавил: «Все было просто 
потрясающе! Нестандартное времяпрепровождение 
всегда затягивает. Надеюсь, что жизнь в нашем уни-
верситете всегда будет наполнена такими необычными 
событиями».

В заключение актив профбюро устроил небольшой 
пикник. Песни под гитару, возгласы: «Смотри, вон еще 
одна белочка!» и громкий заливистый смех, а вдобавок 
еще и теплое сентябрьское солнце – именно таким за-
помнился день 17 сентября лингвистам-активистам!

Елена СИВАЧЕВА

London и Сoca-Cola, I love you

тебе нужен адаптер для розетки – чем не языковая 
практика?

Ориентироваться в городе поначалу было непро-
сто, однако за несколько дней мы освоили лондонское 
метро (очень удобное, кстати) и почувствовали себя 
вполне уверенно.

Конечно, за неделю мы не успели посетить все 
достопримечательности Лондона – этого и за месяц 
не успеть. Прогулялись по Трафальгарской площа-
ди, Гайд-парку, поглазели на Биг Бен, посетили не-
сколько музеев, побывали на экскурсии в Оксфорде, 
самом древнем и известном университете Англии.  
В предпоследний день прокатились на London Eye, 
пожалуй, самом знаменитом колесе обозрения в мире. 
Вид с высоты птичьего полета фантастический: море 
огней (все здания освещены иллюминацией), весь го-
род как на ладони. 

На следующий день мы уже паковали чемоданы, по-
тяжелевшие у кого на пять, у кого на десять килограм-
мов (спасибо магазинам на Оксфорд-стрит!). Финаль-
ный забег по Лондону за недостающими сувенирами 
– и снова аэропорт. Лондон – Москва, Москва – Челя-
бинск. Каждый из нас загадал желание когда-нибудь 
вернуться в этот чудесный город. Надеюсь, что монет-
ка, брошенная в воду Темзы, нам в этом поможет.

Александра МЕЛЯКИНА 

В конце мая на торжественной церемонии награждения подведены итоги конкурса  
от компании Coca-Cola Hellenic. Организаторы объявили победителей, которые отправятся 
в Лондон, на языковую стажировку. Моя фамилия тоже оказалась в списке счастливчиков!

Будущая журналистка из ЮУрГУ удивила старших коллег своими нестандартными 
ответами.

бабочка вместо автографа

целеустремленнее, харизматичней. Построить свое 
будущее сможешь лишь ты сам. 

Программа ШМЛ ориентирована, прежде всего, на 
первокурсников. Важно научить студентов плодотворно 
общаться и сообща работать в коллективе, предлагать 
неординарные мысли и оригинальные идеи. Что немало-
важно, обучение в Школе совершенно бесплатное. Более 
того, по итогам года сто самых лучших, успешных, ярких 
студентов – настоящих лидеров ШМЛ – отправятся в 
клуб-отель «Золотой пляж» на озеро Тургояк.

Хочешь жить ярче? Приходи в ШМЛ! И тогда даже 
звезды будут тебе завидовать…

Анжела КИРЕЕВА
ФЖ-105

Мыслить 
стратегически

В конференц-зале УК «Сигма» прошла пресс-
конференция, посвященная открытию «Кубка губерна-
тора Челябинской области по проектному управлению 
PMCup».

Конкурс проводится для школьников 9–11 классов с 
2009 года на базе кафедры «Экономика и управление 
проектами» факультета «Право и финансы» ЮУрГУ. 
Учредителями выступают главное управление мо-
лодежной политики Челябинской области и Южно-
Уральский государственный университет. Ранее кон-

курс проводился в формате открытого чемпионата.  
В этом году мероприятие вышло на новый уровень 
и получило поддержку губернатора Челябинской об-
ласти Михаила Юревича.

«PMCup» – это одновременно и обучающая, и кон-
курсная программа. В рамках «Кубка», который длится 
пять-шесть месяцев, школьники посещают занятия, 
выезжают на семинары, мастер-классы и учатся гра-
мотно составлять бизнес-проекты.

Начальник главного управления молодежной по-
литики Челябинской области Антон Бахаев:

– Сегодня постоянно идет речь о стратегическом 
развитии, планировании, проектировании, и нужно 
как можно раньше прививать молодежи проектное 
мышление, умение мыслить стратегически. Губерна-
тор придерживается именно этой тенденции, и именно 
поэтому поддержал идею проекта. Всем ребятам, ко-
торые примут участие в «Кубке», желаю удачи и по-
беды. Я уверен, что они, без сомнения, олицетворяют 
будущее нашей страны.

В этом году, как ожидается, в чемпионате примут 
участие свыше 60 образовательных учреждений регио-
на, в том числе из Челябинска, Аши, Златоуста, Кас-
лей, Карабаша, Катав-Ивановска, Копейска, Кыштыма, 
Магнитогорска, Миасса, Озерска, Сатки, Снежинска, 
Трехгорного и Троицка.

«Кубок» будет проходить в три этапа. В каждом из 
них школьники представят и защитят свои проекты 
перед компетентными членами жюри.  Победитель 
получит Кубок губернатора «PMCup».
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Вот оно какое,Вот оно какое,

Открыли!
В первый официальный день все участ-

ники узнали, кто будет их соседями в бли-
жайшее время. Иными словами, комиссии 
померялись силами в рамках конкурса 
«Визитка». Каждая из команд выбрала 
свой путь. Кто-то настаивал на своей ин-
формированности, а кто-то утверждал, что 
умеет хорошо шутить. Чтобы определить 
адекватность таких заявлений, потребо-
валась целая коллегия жюри, в которую 
вошли самые известные представители 
студенческого актива.

Оказалось, что в этом году у лагеря 
небольшой, но первый юбилей – 5 лет!  
В течение всего этого времени все обще-
ственные организации ЮУрГУ собирались 
каждое лето, чтобы отдохнуть и проявить 
себя, свои таланты и умения. Дружеское 
приветствие продолжилось принятием 
правил лагеря.

кем стать?
Наверняка кто-нибудь из вас мечтал по-

чувствовать себя лесной нимфой, стилягой 
или богом Олимпа. Фотошкола ЮУрГУ в 
рамках своего дня предоставила такую 
возможность всем отдыхающим.

2 июля от олимпийцев требовалось 
только прийти на желаемую площадку в 
образе, соответствующем теме фотосета 
данной местности. По лагерю дефилиро-
вали и любители зажигать на Каzантипе, и 
нимфы из лесной сказки, и даже греческие 
боги.

На каждой «точке» пришедших встреча-
ли несколько фотографов, каждую модель 
тут же брали на прицел несколько фотоап-

паратов. Фотошкольники создавали особое 
настроение, присущее теме определенной 
фотосессии. На заднем дворе, среди трав 
и цветов у реки – романтичное настроение 
для нимф; зажигательная музыка, коктейли 
и солнечные очки – Каzантип; на пляже, с 
блеском загара и игрой мускулов – спор-
тивная тематика; яркие цвета и джазовые 
нотки в музыке – для стиляг. «Олимпийцы» 
смогли почувствовать себя настоящими су-
пермоделями.

Фотографы и модели остались доволь-
ны. Все были обеспечены позитивом и хо-
рошим настроением до конца дня.

«ДвОрОвые игры»
Вечером 3 июля «олимпийцы» смогли 

получить огромный заряд положительных 
эмоций, от души посмеяться над собой и 
завести новых друзей – и все это во время 
одного лишь мероприятия, – но какого! 
«Дворовые игры» не только возвратили 
всех в детство, но и научили, что для весе-
лья в новой, незнакомой компании нужно 
совсем немного.

Игры, в которые все мы играли в юности, –  
просто находка. Они подвижные, учат нас 
помогать товарищам, создают максимально 
неформальную, но единую атмосферу для 
общения. Искренние улыбки на лицах ребят 
говорили сами за себя, никто не скрывал 
захлестнувших его эмоций.

тили-тили тестО!
Веселье и «Олимп» вещи не просто со-

вместимые, но даже неразлучные. Так,  
4 июля с 5 часов вечера в нашем лагере тво-
рился настоящий свадебный переполох.

Если вы хоть раз смотрели «Первый 
канал» со своей бабушкой, вы знаете о пе-
редаче «Давай поженимся». Старательная 
КМК устроила пародию на эту передачу в 
«Олимпе», опен-эйр, без камер и пафоса. 
Все решили неожиданно появившиеся по-
ловинки сердечек – так были выбраны Ми-
стер и Миссис Смит, Шрек и Фиона, Бонни 
и Клайд и другие легендарные пары.

скрОмные нескрОмнОсти
Если ты «улетел» от счастья, разбил 

вдребезги все правила приличия и сошел 
с ума на два часа, я знаю: это была «Чич-
чолимпа», организованная непредсказуе-
мой КМК. К массовому «протесту против 
правильной традиционности» некоторые 
начали готовиться «немного» пораньше, 
всего-то за 5 – 6 часов до начала.

Фрико-деньги, фрико-развлечения, 
фрико-конкурсы – все это мог увидеть 

тот, кто решился сломать привычную 
реальность. Девочки-ромашки перемет-
нулись к вамп-касте. Неожиданно при-
бывшие  «реальные пацаны» и балерины-
искусительницы, безусловно, не остались 
незамеченными. Самую классную аватар-
ку – на фоне ковра – можно было сделать 
тут же.

Всем рискованным и неудержимым ре-
комендуется посетить подобное мероприя-
тие хотя бы раз: а вдруг понравится?

ПервООткрыватели
Как известно, в душе все люди – шаль-

ные дети. Вот и в ребятах из СМК просну-
лось завидное озорство, которое, наверное, 
и помогло воплотить в жизнь очередную 
задумку – игру «Квиддич», распиаренную 
героем знаменитого бестселлера Дж. Роу-
линг Гарри Поттером.

Новая и не всем известная игра «Квид-
дич» совмещает в себе волшебную сказку и 
серьезный вид спорта. Так что это настоя-
щая находка для желающих попробовать 
что-то оригинальное. Каково это – ловить 
мяч непривычно малого размера только 
одной рукой и при этом ловко управлять-
ся с метлой?

наПОслеДОк
Ну вот и всё. Последний ужин, послед-

няя дискотека, последнее «Спокойной 
ночи» от лагеря «Олимп». Мы еще можем 
вернуться в лагерь, но эти смены уже вош-
ли в историю. Эмоции могут быть разны-
ми, но, так или иначе, они – особенные.

алена БУнакОва,  
алёна леОнтьева,  
татьяна Шелаева,  

елена сиваЧева,  
Федор ФОмин

Практика  
на отлично!

Студенты кафедры массовой коммуни-
кации факультета журналистики проходят 
летнюю производственную практику не 
только на Южном Урале, но и в ведущих 
столичных рекламных и PR-агентствах, 
среди которых «Международный пресс-
клуб» (Москва), возглавляемый Александ-
ром Николаевичем Чумиковым. 

В этом году основоположник российско-
го PR высоко оценил способности нашей 
студентки Елизаветы Лопатиной, отметив, 
что за время стажировки в Международ-
ном пресс-клубе она показала себя творче-
ским, коммуникабельным, инициативным 
и старательным работником, умеющим 
применять знания на практике. 

Елизавета выполняла работу PR-спе- 
циалиста в таких проектах, как Всерос-
сийский конкурс средств массовой инфор-
мации «Патриот России», аналитические 
исследования вокруг российских атомных 
электростанций, формирование концепции 

развития добровольной пожарной охраны 
в России.

Редакция телекомпании «Царское село» 
(Санкт-Петербург) также высоко отмети-
ла работу студентов-журналистов ЮУрГУ. 
Благодарность декану факультета журна-
листики Южно-Уральского государствен-
ного университета профессору Людмиле 
Петровне Шестёркиной за подготовку гра-
мотных и творческих специалистов – Кри-
стины Григорьевой и Алёны Харловой –  
выразил генеральный директор редакции 
этой питерской телелекомпании. Профес-
сионалы особо отметили ответственность, 
квалификацию и коммуникабельность сту-
денток 3 курса кафедры «Средства массо-
вой информации».

Кристина и Алёна проходили в Се-
верной столице свою первую производ-
ственную практику. За пять недель они 
подготовили для телеэфира более 20 но-
востных сюжетов и специальных репорта-
жей. Каждый день – новое задание: под-
готовка материала о начале строительства 
Дворца Правосудия, открытии фестиваля 
«Две столицы», пресс-туре «Император-

ский букет», Царскосельском вернисаже 
и многом другом.

Результатами практики стали бесценный 
опыт, отличная характеристика и предло-
жение о трудоустройстве.

танец  
как искусстВо

Ассоциация студенческих театров Рос-
сии (АСТР) на базе студии-театра «Мане-
кен» Южно-Уральского государственного 
университета совместно с Театральным 
агентством «MM Art Line» (Дюссельдорф) 
при поддержке зарубежных посольств, 
культурных центров и фондов провела 
в Челябинске в начале августа большой 
культурный проект «Международная ла-
боратория современного танца».

В течение нескольких дней студенты и 
хореографы занимались у лучших педаго-
гов Франции, США, Германии, Нидерлан-
дов, России.

«Лаборатория современного танца» 
предложила стажёрам несколько образо-

вательных модулей, которые помогут раз-
вить исполнительские навыки и познако-
мят с методикой преподавания различных 
танцевальных стилей. 

Проект даст возможность молодому по-
колению хореографов в комплексе позна-
комиться с театральными средствами вы-
разительности в процессе постановочной 
работы и расширить познания в области 
построения сценического действа. 

Также в центре внимания «Международ-
ной лаборатории» оказалась важная состав-
ляющая творчества – создание собственного 
стиля. Посредством чего он формируется, 
каким путем развиваться художнику, чтобы, 
оставаясь открытым для многих культур, не 
потерять себя? Как от этапа копирования пе-
рейти к этапу ассимиляции и творческой пе-
реработки? Эта тема прошла красной нитью 
через все мастерские проекта, все сегменты 
которого находятся в тесной взаимосвязи. 
Комбинация различных структур позволит 
участникам в дальнейшем рассматривать 
процесс творчества в полном объёме и 
взаимодействии уровней художественного, 
образовательного, зрительского.

отдыхай с нами!
наше лето – отдых, природа, друзья и, конечно же, лагерь «Олимп»: море 
позитивных эмоций и незабываемых впечатлений. каждый год  
в лагере собираются самые активные представители всех общественных 
организаций и лучшие студенческие команды Южно-Уральского 
государственного университета. а значит, эти смены – особенные, 
наполненные огромным количеством мероприятий и надолго 
запоминающимися событиями.
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Уже третий год селигерский молодеж-
ный форум проводится под эгидой прави-
тельства России, Министерства спорта, ту-
ризма и молодежной политики, Федераль-
ного агентства по делам молодежи и при 
поддержке президента и премьер-министра 
РФ. За месяц работы форума «Сели-
гер-2011» в нем приняли участие более 
20 тысяч человек из 82 регионов России 
и более 80 стран мира. Форум проходил 
в четыре смены по девяти тематическим 
направлениям: «Предпринимательство», 
«Политика», «Арт-парад», «Инновации и 
техническое творчество», Международная 
смена, фитнес-смена «Беги за мной», «Мо-
лодежные правительства», «Технология 
добра», «Информационный поток», «Все 
дома» (проблемы ЖКХ).

Представители Челябинской области 
традиционно принимают самое активное 
участие в селигерском форуме, и этот год 
не стал исключением. Наши ребята при-
сутствовали на всех сменах и проявили 
себя на всех значимых мероприятиях. 

Начальник Главного управления моло-
дежной политики Челябинской области 
Антон Бахаев в этом году побывал на Се-
лигере впервые:

– На мой взгляд, это уникальный обра-
зовательный инновационный проект, кото-
рый действительно востребован временем, 
молодыми людьми. Может быть, он имеет 
определенную политическую окраску, но я 
не считаю это неправильным, это не идет в 
ущерб форуму. Наоборот: несмотря на то 
что на форуме собираются представители 
огромного количества различных молодеж-
ных организаций, их объединяет поддерж-
ка политического курса президента стра-
ны, российского правительства, правящей 
партии «Единая Россия», которая сегодня 
четко выражает государственные интере-
сы. Да, этот проект несет свою идеологию, 
но это идеология успеха, достойного буду-
щего России. 

По мнению Антона Бахаева, на форуме 
«Селигер-2011» ребята из Челябинской об-
ласти проявили себя очень достойно –  и 
предприниматели, и политики, и иннова-
торы:

– По каждому направлению у южно-
уральцев есть свои заслуги. Надеюсь, каж-
дый участник форума получил то, к чему 
стремился. Форум действительно дает 
возможность приобрести новые знания, 
умения, которые ни в образовательных 
учреждениях, ни в обычной жизни не по-
лучишь. Как говорят эксперты, одна неделя 
на форуме «Селигер» заменяет целые годы 
учебы в вузе. Это, безусловно, опыт, обще-
ние, получение определенного бэкграунда. 
Как правило, на форуме завязывается до-
статочно большое количество контактов, 
дружеских связей, рождаются новые про-
екты. После поездки у тебя почти в каждом 
регионе появляются знакомые, приятели, 
друзья… Это тоже очень важно.

Участники форума «Селигер» живут 
в палатках и по строгому расписанию. 
В 8:00 – подъем, в 8:30 – зарядка (для 
юношей пробежка на 3 км, для девушек –  
аэробика), затем завтрак, и в 10:00 начи-
нается образовательная программа. По-
сле обеда – общение с VIP-гостями, затем 
продолжение образовательной программы. 
После ужина – дополнительные занятия, 
мастер-классы, тренинги, которые предлага-
ют уже сами участники форума, различные 
досуговые, развлекательные мероприятия. 
В полночь по всему палаточному городку 
объявляется тихий час, в 1:00 – отбой.

Как правило, в форуме принимает уча-
стие большое количество VIP-гостей, еже-

Летом состоялся очередной крупнейший в России молодёжный форум 
«Селигер-2011». Делегация Челябинской области была на нём одной  
из самых заметных и сплочённых.

дневно проходят встречи молодежи с ньюс-
мейкерами, известными общественными, 
политическими, культурными деятелями 
общероссийского масштаба. В этом году 
среди гостей форума были председатель 
Центризбиркома Владимир Чуров, поли-
толог Вячеслав Никонов, тележурналист 
Михаил Леонтьев, президент Ингушетии 
Юнус-бек Евкуров, олимпийские чемпио-
ны Татьяна Навка, Антон Сихарулидзе, 
режиссер Федор Бондарчук…

Последний же день форума ознамено-
вался приездом на Селигер председателя 
правительства России Владимира Путина. 
Молодежь встречала его как своего при-
знанного лидера. Его общение с участника-
ми форума продолжалось почти два часа. 

– Я бы отметил, что наш премьер отлич-
но чувствует аудиторию, – делится своими 
впечатлениями Антон Бахаев. – Он умеет 
довольно свободно, раскованно держать-
ся, что очень импонирует, особенно когда 
аудитория молодая, горячая, которая своей 
энергетикой может «забить» любого. Мно-
гим ораторам, выступавшим здесь, было 
довольно тяжело. Понятно, что изначально 
авторитет Владимира Путина задал высо-
чайшую планку всему разговору, и пре-
мьеру удавалось ее поддерживать, очень 
достойно отвечать на вопросы, не всегда 
самые простые. Сразу появилось ощуще-
ние, что в молодежный лагерь приехал мо-
лодежный лидер: это было видно и по его 
манере поведения, по общению с ребята-
ми, по реакции на чьи-то выступления, по 
доступности, открытости, контактности... 

Разговор Владимира Путина с участни-
ками «Селигера-2011», молодежью шел о 
будущем, о стратегии развития России, и 
диалог показал, что во многом видение бу-
дущего страны у молодежной аудитории и 
у Владимира Путина совпало.

Одна из главных целей форума – гранто-
вая поддержка наиболее интересных про-
ектов. Многие проекты, которые сегодня 
успешно реализуются на уровне страны, 
зародились именно на Селигере. На форуме 
постоянно работает общественная прием-
ная одного из комитетов Госдумы, ряд экс-
пертных комиссий других грантодателей, 
которые поддерживают молодежное пред-
принимательство, какие-то инновационные 
проекты. В этом году два из трех грантов 
Сбербанка выиграли представители нашей 
области: Наталья Мальцева (Челябинск) и 
Дмитрий Загузов (Магнитогорск).

НатаЛья МаЛьцева –  
ДважДы ЛауРеат

Наталья Мальцева в первый раз побыва-
ла на Селигере еще студенткой, в 2009 го- 
ду. Началось всё с обучения в Челябинской 

молодежной школе предпринимательства. 
Успешно пройдя курс молодого предпри-
нимателя, она подготовила свой бизнес-
проект, с которым и приняла участие в 
форуме «Селигер-2009». На форуме пре-
зентовала и защитила его перед эксперта-
ми Сбербанка России, те посчитали проект 
интересным, и Наталья получила грант в 
размере 400 тысяч рублей. Вернувшись 
в Челябинск, принялась за реализацию 
своих идей и вскоре создала клининговую 
компанию, специализирующуюся на ком-
плексной профессиональной уборке поме-
щений, которая стала активно развиваться, 
привлекать клиентов, и на сегодняшний 
день имеет уже миллионные обороты.

В 2011 году Наталья представила новый 
проект развития своего бизнеса и вновь 
выиграла грант Сбербанка – 150 тысяч 
рублей.

Кстати, «Селигер-2011» серьезно отли-
чается от подобного форума двухлетней 
давности. Если в 2009 году на Селигере, 
по сути, не было действующих предпри-
нимателей, туда ехали молодые люди с 
идеями и проектами, то в 2011-м в форуме 
могли принять участие только действую-
щие предприниматели моложе 30 лет,  
имеющие бизнес с оборотом не менее  
10 миллионов рублей в год. Жесткий отбор 
прошли только 300 человек со всей Рос-
сии. Челябинскую область помимо Ната-
льи Мальцевой представлял еще и Дмит-
рий Загузов из Магнитогорска, владеющий 
сетью салонов красоты и магазинов про-
фессиональной косметики.

На нынешнем форуме Наталья Маль-
цева отчиталась за то, как распорядилась 
грантом и реализовала свой бизнес-проект. 
Ее отчет получил высочайшую оценку. По 

решению большого жюри, Наталья при-
знана лучшей в конкурсной номинации 
«Молодежное предпринимательство».

Кроме того, девушке довелось напрямую 
пообщаться с самим Владимиром Путиным. 
Премьер-министр России приехал на форум 
в последний день его работы, прошел по 
всему палаточному городку и встретился 
с победителями в различных номинациях. 
Каждый рассказал о себе, о своем деле, о 
достижениях, благодаря которым он при-
знан лауреатом. Путин сказал, что рад за 
ребят, и пожелал всем удачи.

– Для меня «Селигер» – очень важная 
часть жизни и карьеры, – говорит Наталья 
Мальцева. – В свое время он дал старт мо-
ему проекту, моему бизнесу. И вообще, я 
считаю, что селигерский форум – это пло-
щадка возможностей для любого участни-
ка, это новые знания, новые люди, новые 
идеи для дальнейшего развития. Ежеднев-
но мы получали много полезной инфор-
мации, встречались с интереснейшими 
собеседниками. Своеобразные проводили 
мастер-классы такие известные люди, как 
Радислав Гандапас (самый титулованный 

бизнес-тренер России), Сергей Выходцев 
(основатель бренда «Быстров»), Давид 
Якобашвили (директор компании «Вимм-
Билль-Данн»), Бари Алибасов-младший… 
Я получила серьезный стимул работать 
дальше, поддержку своих планов, укрепи-
ла веру в свои силы. 

КСтати. Впервые форум «Селигер» 
прошел в 2005 году, в нем участвовало 
около трех тысяч молодых людей. До 
2008 года это был закрытый лагерь для 
активистов и комиссаров молодежно-
го движения «Наши». С 2009-го форум 
открыт для всей активной молодежи 
страны, он стал общероссийским об-
разовательным проектом, поддержан-
ным правительством России.

«СеЛигеР» пошЁЛ  
по СтопаМ уРаЛьцев

Накануне открытия «Селигера-2011» 
в Челябинской области, на берегу озера 
Тургояк, на территории центра «Солнеч-
ная долина» состоялся первый форум мо-
лодежи Уральского федерального округа 
«Урал – территория развития». В нем при-
няли участие около 1000 человек со всех 
регионов УрФО. Они занимались по 15 на- 
правлениям и боролись за 14 грантов. Жур-
налисты прозвали это мероприятие «Ураль-
ским Селигером». Антон Бахаев не согласен 
с такой постановкой вопроса.

– Мы ни в коем случае не ставили себе 
задачу копировать «Селигер», – отмеча-
ет молодежный лидер Южного Урала. –  
Это было самостоятельное самобытное 
мероприятие. Да, мы тоже взяли за основу 
формат палаточного лагеря. Но все дела-
ли по-своему. И, кстати, после посещения 
«Селигера» есть ощущение, что многое мы 
предугадали. Те новшества и улучшения, 
которые были на «Селигере» в этом году, 
мы уже внедрили ранее при организации 
уральского форума. 

Кстати, инициатива проведения форума 
принадлежит губернатору Челябинской об-
ласти Михаилу Юревичу. Он оказал все-
стороннюю поддержку этому мероприятию 
и сам посетил форум в день открытия. Ми-
хаил Валерьевич ознакомился со структу-
рой лагеря, поприветствовал участников 
форума со сцены, а после пообщался со 
всеми желающими и ответил на вопросы 
студентов. В этом мы тоже предугадали со-
бытия Селигера, где с молодежью общался 
Владимир Путин.

Могу без преувеличения сказать: «Урал –  
территория развития» организован не хуже, 
чем «Селигер». Мы убедились, что наша 
площадка достойна федерального уровня. 
Это отмечали многие из тех, кто побывал на 
обоих мероприятиях. На «Селигере-2011» 
впервые представлен проект развития моло-
дежного лагеря на три года вперед. Доволь-
но достойный, интересный проект, который 
в частности предусматривает инфраструк-
турные улучшения. Форум и дальше будет 
проводиться в формате палаточного город-
ка, но его инфраструктура станет более 
удобной для участников. 

В дальнейшем у нас есть желание за-
ниматься формированием челябинской 
делегации с прицелом на победу в каж-
дой смене, по каждому направлению.  
У нас в регионе огромное количество та-
лантливой молодежи. И мы хотим, чтобы 
Челябинская область не просто была до-
стойно представлена, но стала лучшей. 
Будем заниматься координацией, подго-
товкой ребят, чтобы туда действительно 
ехали лучшие из лучших, те, кто будет 
представлять не только себя лично, но и 
весь регион, причем ярко и качественно. 
Кстати, отбор на «Селигер-2012» начнется 
уже в феврале-марте будущего года.

После каждого дня представители челя-
бинской делегации, как правило, собирались 
у костра, обсуждали итоги прошедшего дня. 
Среди наших земляков присутствовал дух 
единства, они были горды, что представля-
ют на форуме именно Южный Урал. 

подготовил  
Константин БуРКов

наше лето!наше лето!
Эхо «Селигера»Эхо «Селигера»
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Подготовил Иван ЗАГРЕБИН

  

Впечатлениями от приемной кампании этого года  
поделился заместитель декана аэрокосмического  
факультета Андрей Владимирович Панфилов:

– Могу с удовлетворением отметить, что в этом году набор на наш 
факультет состоялся уже на первом этапе приемной кампании. Кроме 
того, Министерство образования и науки РФ дополнительно выделило 
нам 10 бюджетных мест, которые также не остались вакантными.

Что касается уровня подготовки абитуриентов, то, по нашим наблю-
дениям, он мало изменился по сравнению с предыдущим годом.

Думаю, важным фактором для успеха приемной кампании этого года 
стала установка на модернизацию производства в стране в целом и на 
поддержку и развитие инженерного образования в России. А наши вы-
пускники ориентированы на работу на высокотехнологичном, наукоем-
ком производстве. По вопросам практики студентов, трудоустройства 
выпускников, научно-исследовательских и опытно-конструкторских 
работ у аэрокосмического давние и прочные связи со многими фир-
мами. Назову лишь некоторые. Это Государственный ракетный центр 
имени академика В.П. Макеева, самолетостроительная корпорация 
«МиГ», Государственный космический научно-производственный 
центр имени М.В. Хруничева. А еще – ОАО «Информационные спут-
никовые системы» имени академика М.Ф. Решетнёва», ОАО концерн 
ПВО «Алмаз – Антей», ФГУП «Федеральный центр двойных техно-
логий «Союз».

Считаю, что успех стал возможен и благодаря грамотной работе 
приемной комиссии университета и отборочной комиссии аэрокос-
мического факультета. АК факультет проводил профориентационную 
работу в школах; как и в предыдущие годы, был представлен на вы-
ставке «Образование и карьера. Книга-2011», прошедшей в Челябинске 
в феврале. Кроме того, аэрокосмическому факультету ЮУрГУ была 
посвящена снятая ГТРК «Южный Урал» и демонстрировавшаяся по 
нескольким телеканалам передача из цикла «Карьера».

Для профориентации очень важным считаю проведение выста-
вок научно-технического творчества молодежи (НТТМ). Напомню, 
что одна из них прошла в ЮУрГУ в апреле в рамках Всероссийской 
научно-социальной программы для молодежи «Шаг в будущее – Со-
звездие – НТТМ».

В 2011 году наша страна отметила пятидесятилетие первого поле-
та человека в космос. Накануне юбилея прошла встреча студентов и 
преподавателей аэрокосмического, приборостроительного и других 
факультетов ЮУрГУ с лётчиком-космонавтом, дважды Героем Со-
ветского Союза Виктором Васильевичем Горбатко и вице-адмиралом 
Владиславом Алексеевичем Ильиным. В День космонавтики проведено 
большое торжественное мероприятие, посвященное знаменательной 
дате. Думаю, что в целом атмосфера юбилейного года сказалась на 
предпочтениях абитуриентов.

АК: полёт нормальный!

Приём–2011Приём–2011

 

Энергетик –  
это престижно!
Об особенностях приемной  
кампании на энергетическом  
факультете рассказал его декан 
Юрий Иванович Хохлов:

– В этом году энергетический факуль-
тет быстрее других набрал студентов на 
бюджет. Бюджетников на энергофаке 
больше, чем на многих других факульте-
тах (за исключением приборостроитель-
ного). Студентов-контрактников было 
набрано не меньше, чем в прошлом году. 
И это неслучайно. Энергетика – базовая 
отрасль промышленности, без нее не-
мыслимы современное производство, 
железнодорожный и  городской транс-
порт, да и жизнь в целом. Профессия 
энергетика дает возможность широкого 
выбора места работы.

Могу сказать, что абитуриенты идут к 
нам охотно – сказывается престиж про-
фессии. 

Привлекает абитуриентов и то, что, 
например, «Челябэнергосбыт» платит 
лучшим студентам стипендии. Суще-
ствует и практика, когда «Челябэнерго-
сбыт» оплачивает обучение студентов-
контрактников. Это также дает хороший 
стимул к учебе.

Проходной балл при поступлении в 
этом году был довольно высокий. К нам 
поступили ряд победителей олимпиад 
всероссийского уровня.

Чтобы будущие специалисты знали, 
где им предстоит работать, мы устраи-
ваем встречи с руководством энерго-
компаний, таких как «Челябэнерго-
сбыт», «Фортум» и другие; проводим 
экскурсии по факультету, показываем 
современные лаборатории, оснащен-
ные новейшим оборудованием. Осваи-
вая его, студенты готовятся работать 
на современных предприятиях энер-
гетики.

 

Они выбрали МТ

 

АТ: дорога в будущее
Декан факультета Юрий Владимирович  
Рождественский:

– К сожалению, в последнее время на числе 
абитуриентов сказывается демографический спад. 
Но мы не сидим сложа руки – постоянно ведем 
профориентационную работу, причем не только в 
Челябинске, но и в области, агитируем поступать 
на наш факультет. На автотракторный поступают 
не только из нашей области.

Могу с удовлетворением отметить, что набор на 
бюджетные места в этом году мы закрыли доста-
точно легко. Радует, что к нам поступило немало 
победителей олимпиад различного уровня. Мы 
проводили олимпиады и сами, в частности тра-
диционную олимпиаду «Автомобиль и безопас-
ность». Отмечу, что на АТ стремятся поступить 
многие спортсмены, те, кто увлекается автоспор-
том, например картингом. В этом году наш факуль-
тет активно участвовал в различных мероприятиях, 
посвященных двум важным юбилеям: 275-летию 
Челябинска и 125-летию со дня изобретения пер-
вого в мире автомобиля – патентованной моторизо-
ванной коляски Карла Бенца. В частности, в апреле 
мы выступили организаторами первого на Урале 
автомобильного фестиваля «Будь в движении!», 
который и посвящен этим событиям.

Судя по баллам ЕГЭ, в целом уровень подго-
товки абитуриентов АТ в 2011 году выше, чем у 
абитуриентов предыдущего года. Надеемся, что 
обучаясь на автотракторном факультете ЮУрГУ, 
они покажут высокие результаты. Тем более что 
стимул учиться есть: думаю, можно не говорить, 
насколько наши выпускники востребованы на рын-
ке труда и каких высот в карьере достигли многие 
из них.

Так что мы с оптимизмом смотрим в будущее.

ВМИ – первый набор
Факультет успешно провел первый набор  
студентов на бакалавриат и в магистратуру.  
Конкурс и проходной балл на направление 
«Фундаментальная информатика  
и информационные технологии» (бакалаври-
ат) оказались на уровне столичных вузов.

На направление «Фундаментальная информатика 
и информационные технологии» (бакалавриат) кон-
курс по первому приоритету составил пять человек 
на место! Это – лучший показатель среди факульте-
тов ЮУрГУ по набору на укрупненные группы спе-
циальностей и направлений подготовки «Физико-
математические науки», «Информационная безопас-
ность» и «Информатика и вычислительная техника». 
Проходной балл по сумме трех экзаменов (ЕГЭ) для 
поступающих на направление «Фундаментальная 
информатика и информационные технологии» ока-
зался равным 233, что сопоставимо с проходными 
баллами в лучшие столичные вузы. 

Квота набора на бюджет (бакалавриат) по на-
правлению «Фундаментальная информатика и 
информационные технологии» составила 15 мест, 
а 25 студентов поступили на это направление по 
контракту. Это – также лучший абсолютный пока-
затель по указанным укрупненным группам специ-
альностей и направлений. 

На направление «Прикладная математика и ин-
форматика» (профиль «Математическое и инфор-
мационное обеспечение экономической деятельно-
сти») квота составила 10 бюджетных мест. Конкурс 
по первому приоритету – четыре человека на место. 
Это второй показатель в ЮУрГУ среди укрупнен-
ных групп специальностей и направлений 010000, 
090000 и 230000. Проходной балл оказался равным 
209. По контракту поступили три абитуриента.

Факультет ВМИ открыл двери для 28 маги-
странтов, четверо из которых будут обучаться на 
контрактной основе. Следует отметить, что при 
поступлении в магистратуру по направлению 
«Фундаментальная информатика и информаци-
онные технологии» (программа «Технологии баз 
данных») конкурс составил 1,7 человека на место. 
На 15 бюджетных мест по этому направлению 
претендовали 25 бакалавров, среди которых по-
мимо выпускников факультета ВМИ были также 
выпускники механико-математического и прибо-
ростроительного факультетов ЮУрГУ, ЧелГУ и 
Карагандинского государственного технического 
университета. Учитывая столь высокий конкурс 
в магистратуру, руководством ЮУрГУ по просьбе 
декана факультета ВМИ Л.Б. Соколинского выде-
лено дополнительное бюджетное место. 

Высокие конкурсы и проходные баллы на фа-
культет ВМИ лишь подтверждают статус ЮУрГУ 
как одного из ведущих вузов России в области ин-
формационных и суперкомпьютерных технологий. 
Учитывая результаты приемной компании этого 
года, руководство ЮУрГУ планирует увеличить 
количество бюджетных мест для поступающих на 
факультет в 2012 году.

В этом году МТ факультет осуществлял набор на шесть 
направлений бакалавриата, одну специальность и четыре 
программы магистратуры на 125 бюджетных мест. Количе-
ство поданных абитуриентами заявлений превысило 800, 
а процент поданных подлинников документов из них –  
более 60%. Проходной балл на направление «Машино-
строение» – 161, что значительно выше прошлогодне-
го показателя – 139. Анализ показал, что 200 баллов и 
больше за результаты ЕГЭ имел 21% поступивших, 150– 
199 баллов – 66%, 149 баллов и меньше – лишь 13%.  
В итоге конкурс по первому приоритету среди подавших 
заявления на МТ факультет в среднем составил 2,2 че-
ловека на место, а доля абитуриентов, поступивших на 
бюджет и указавших специальность первым приоритетом, 
составила 82%.

Традиционно высок интерес абитуриентов к на-
правлениям «Конструкторско-технологическое обе-
спечение машиностроительных производств» по про-
филям «Технология машиностроения» и «Технологии 
и технологические системы» – 2,23 человека на место; 
проходной балл на бюджет – 168; «Техносферная без-
опасность» – 2,7 человека на место; проходной балл –  
184; «Автоматизация технологических процессов и произ-
водств» – 2,4 человека на место; проходной балл – 191.

Наряду с направлениями бакалавриата в 2011 году фа-
культет осуществлял набор на инженерную специальность 
170100. Конкурс составил 1,4 человека на место; проход-
ной балл – 164.

Несмотря на наличие мест только с оплатой стоимости 
обучения (контракт), направление «Управление качеством» 
по профилю «Управление качеством в производственно-
технологических системах» пользуется популярностью у 
абитуриентов (подано 32 заявления, что в разы превышает 
количество заявлений, поданных на это же направление 
на других факультетах ЮУрГУ).

Кроме направлений и специальности с набором  
экзаменов: математика, русский язык, физика, МТ фа- 
культет осуществлял прием на направление «Педагоги-
ческое образование» по профилю «Безопасность жизне-
деятельности», где требовался результат ЕГЭ по обще-
ствознанию. Конкурс составил 3,8 человека на место; 
проходной балл – 203.

Опрос, проведенный среди абитуриентов МТ факуль-
тета на зачислении, позволил выявить следующие факто-
ры, влияющие на выбор специальностей: престижность  
ЮУрГУ (94% опрошенных), востребованность выпуск-
ников факультета и интерес к выбранной специальности  
(по 88%), содействие МТ факультета трудоустройству 
(86%), заработная плата будущих специалистов (78%), на-
личие военной кафедры (68%). Среди основных критери-
ев, повлиявших на выбор абитуриентов, – широкая сфера 
применения специальностей МТ факультета; сотрудни-
чество факультета с ЧКПЗ («Высота 239»); подробная и 
регулярно обновляемая информация на сайте факультета 
и ЮУрГУ; перспективы карьерного роста; стопроцент-
ное трудоустройство выпускников; наличие современного  
лабораторного и обучающего оборудования плюс хорошая 
материальная база.

В числе предложений, поступивших от первокурсников, –  
увеличить число бюджетных мест специальностей МТ фа-
культета и количество мест в общежитии.

Поздравляем студентов-первокурсников МТ факультета 
с поступлением в ЮУрГУ и желаем бакалаврам и маги-
страми стать грамотными специалистами!

Данил ПИМЕНОВ,
Сергей СМЕТАНИН,

Василий ИВАНОВ
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– Думаю, что вопрос этот вам уже за-
давали не раз, но все-таки: раскройте 
секрет, как можно оказаться по ту сто-
рону Первого канала?

Оля: Попали туда только благодаря на-
шему университету и факультету журна-
листики.

Лена: Добавлю, что много практикова-
лись до этого – и на «ЮУрГУ-ТВ», и в 
других средствах массовой информации. 
Большую роль сыграла научная деятель-
ность, участие в научно-практических 
конференциях, написание статей. 

– В какой редакции Первого канала 
проходили практику?

Лена: В редакции информационных 
программ.

Оля: А сюжеты выходили в программе 
«Время», дневных и «Других новостях».

– К чему себя мысленно готовили?
Лена: Я думала, что попаду в настоя-

щий улей, что все будут бегать, спешить, 
начитывать тексты, что бумажки будут ле-
тать, бесконечно звонить телефон. Оказа-
лось, все наоборот. Тишина. Люди сидят, 
работают, правда, телефоны, действитель-
но, звонят постоянно (у каждого на столе 
их по два). Если идет общение с коллега-
ми, то разговаривают вполголоса.

Оля: Я удивилась, что люди в столице 
очень улыбчивые, радушные. Улыбаются, 
здороваются, особенно на Первом канале.

Лена: Да, они следуют европейскому 
стандарту общения: обращаются друг к 
другу по имени и на «ты». Мы тоже обра-
щались по имени, но на «вы». Очень при-
ятно, когда тебе дверь откроют, пропустят, 
улыбнутся, на все-все вопросы ответят... 

Оля: Если не поздороваешься в ответ, 
то на тебя будут смотреть, как на врага 
народа.

– Как относились к вам коллеги из 
столицы?

Оля: Сначала с недоверием. «Челябин-
ские – суровые», говорят. Стереотип, ви-
димо, такой сложился о нас.

– Вас так и спрашивали: «Вы из су-
рового Челябинска?»

Оля: Да, к сожалению. Хотя не считаю, 
что наш город настолько суров. Говорили 

еще: «Вы хоть микрофон в руках держать 
умеете?». Но, я считаю, на деле мы по-
казали себя с лучшей стороны.

Лена: Руководитель практики Сергей 
Семенов, начальник отдела российской и 
зарубежной корреспондентской сети, для 
начала посмотрел наши телевизионные 
сюжеты, спросил, что мы знаем, умеем. 
Подготовку нашу оценили положительно 
и чуть ли не с первого дня практики стали 
отправлять на съемки. Но сразу оговори-
ли, что сюжеты мы будем не полностью 
озвучивать. Но в числе авторов наши фа-
милии указывали. 

– Действительно, снимать сюжеты 
для Первого канала очень ответствен-
но… 

Лена: Да, ведь все это время мы яв-
лялись представителями федерального 
телеканала. Волнение очень сильное, 
даже когда просто по телефону звонишь 
и представляешься: «Здравствуйте. Еле-
на Анненкова. Первый канал». Но в то же 
время такая гордость переполняла, что 
ты – часть большой профессиональной 
команды.

– Известно, что день журналиста 
не нормирован. Как проводили время 
между съемками?

Оля: Если выдавалась свободная ми-
нутка, могли пойти в комнату отдыха, по-
пить кофе, посмотреть телевизор.

Лена: А еще там можно было поиграть 
в бильярд. Там все сделано для того, что-
бы было приятно и комфортно работать.

– А что смотрит по телевизору кол-
лектив Первого канала?

Лена: Чаще всего Первый, еще иногда 
«НТВ». Там ребята, хоть двадцать лет ра-
ботают на Первом, но смотрят свои сюже-
ты, материалы коллег: им интересно, как 
все получилось в итоге.

Оля: Они анализируют собственную 
работу, но чаще всего это делают колле-
ги, говорят, что особенно понравилось, 
критикуют иногда, но по-доброму.

– Много людей трудится за кадром?
Оля: Штат корреспондентов огромен. 

Огромное количество операторов и звуко-
режиссеров. Я ездила на съемки один, а то 

и два-три раза в день и только дважды с 
одним и тем же видеооператором, а звуко-
режиссеры каждый раз разные. Ежеднев-
но приходилось искать подход к новому 
человеку.

– Известно, что журналистика из 
мужской профессии превращается в 
женскую. Кого на Первом канале боль-
ше: мужчин или женщин?

Лена: Примерно поровну. Женщин, мо-
жет, чуть-чуть побольше. В продюсерском 
центре одни женщины и всего один муж-
чина. А начальство в большинстве своем 
мужчины. 

– Удалось с известными журналиста-
ми пообщаться?

Оля: Разве что мельком. С Екатериной 
Андреевой удалось немного поговорить. 
Она нам пожелала удачи, сказала: «Дер-
зайте! У вас всё получится!».

Лена: Она – очень сдержанный, серьез-
ный человек.

– А знают ли московские тележур-
налисты что-нибудь об опыте рабо-
ты студенческой телерадиокомпании 
«ЮУрГУ-ТВ»?

Лена: Да, они слышали про «ЮУрГУ-
ТВ», но с нашей «кухней телевизионной» 
не знакомы. Знают, что есть такой студенче-
ский телеканал. Были очень удивлены, ког-
да мы подтвердили, что на «ЮУрГУ-ТВ»  
всё делается руками студентов, и были 
рады это слышать. Сказали, что это огром-
ный плюс для каждого из нас, поскольку 
имеется база, где можно попробовать свои 
силы. 

– Что, в свою очередь, вас удивило в 
работе федерального телеканала?

Лена: Все узкоспециализированно. На-
пример, «международницы» (во всяком 
случае, их так называют) весь день просма-
тривают видеосюжеты мировых информ-
агентств, и если находят важный сюжет, то 
сохраняют его в архиве. То есть, эти люди, 
можно сказать, весь день смотрят телеви-
зор. Есть те, кто расшифровывает сюжеты 
корреспондентов. Их никто не видит, они 
трудятся на нижних этажах «Останкино», 
в «тайных комнатах». Общаться с ними 
можно только по телефону. 

Оля: На Первом действительно каждый 
занят своей работой. Иная, в отличие от 
челябинской, схема подготовки материала. 
Конечно, используется самая современная 
техника и передовые технологии.

– Какие знания и умения особенно 
пригодились во время практики на 
Первом? За что сказали бы спасибо 
родному университету?

Лена: Например, когда впервые прохо-
дила практику, то журналисты подумали, 

что я пятикурсница. Мои сюжеты выхо-
дили в эфир. Я поняла, что это не я такая 
хорошая, ведь я не занималась раньше 
журналистикой. Уже в первый год обуче-
ния в вузе мне дали необходимую теоре-
тическую и практическую базу. Сейчас я 
стараюсь еще лучше учиться, успевать, 
расти профессионально.

Оля: Особую благодарность стоит при-
нести «ЮУрГУ-ТВ»: ведь здесь нас всему 
научили. На Первом канале мы попадали 
в разные ситуации, но ни одна из них не 
стала неожиданной. То есть все, что слу-
чалось в Москве, происходило и дома. Мы 
уже знали, как действовать.

– Наша беседа проходит в преддверии 
пятилетия факультета журналистики 
ЮУрГУ, Оля, Лена, что бы вы пожела-
ли преподавателям, студентам?

Оля: Дальнейшего процветания наше-
му факультету, самых лучших, активных 
студентов. Ни в коем случае нельзя ле-
ниться, нужно использовать возможности, 
которые дает наш факультет.

Лена: Есть такое выражение: «Ни шагу 
назад!». Я бы сказала нашему факультету: 
«Ни шагу на месте, только вперед!». Твор-
ческих успехов, новых идей, горящих глаз, 
чтобы студенты хотели учиться, искали 
новые идеи. Пусть факультет развивает-
ся и дальше столь же стремительно – о 
нем уже знают в столице. А ребятам хочу 
сказать, что все, что узнаете в процессе 
учебы, обязательно пригодится. К тому 
же у нас есть мощная база – собственная 
телерадиокомпания «ЮУрГУ-ТВ». Это 
наша отправная точка.

Беседовала  
Наталия РОМАНОВСКАЯ

Защита практик стала уже традици-
онной на ФЖ. В первых числах сен-
тября для студентов всех курсов орга-
низуют отчетные занятия, на которых 
преподаватели и кураторы оценивают 
работу юных журналистов.

– Защита практик, во-первых, по-
могает студентам структурировать ре-
зультаты своей работы: готовясь к вы-
ступлению, ребята пишут отчёты по 
практике, анализируют свои ошибки и 
делают выводы о том, чему научились, –  
говорит ответственная за студенческую 
практику на кафедре СМИ Мария Анд-
реевна Григорьева. – Во-вторых, это об-
мен опытом: студенты знакомят одно-
группников с принципами работы раз-
ных СМИ. В-третьих, это ценный опыт 
самопрезентации.

На факультете журналистики практи-
ческой подготовке придают особое значе-
ние. Будущие журналисты на деле осваи-
вали выбранную профессию в печатных 
и Интернет-изданиях, теле- и радио-
компаниях Москвы, Санкт-Петербурга, 
Одессы, Барнаула, Челябинска, Верхней 
Салды… Ведущие средства массовой 
информации России и сопредельных го-
сударств не просто остались довольны 
подготовкой челябинских журналистов, 
но и предложили факультету дальнейшее 
сотрудничество. 

А пока до следующей летней практи-
ки еще далеко, студенты кафедры «Сред-
ства массовой информации» готовятся к 
конференции «По волнам летней прак-
тики» и праздничным мероприятиям, 
посвященным юбилею факультета.

В преддверии пятилетия факультета журналистики студенты 
кафедры «Средства массовой информации» поделились своими 
впечатлениями о работе в редакциях различных СМИ, а также 
продемонстрировали материалы, подготовленные во время 
прохождения производственной практики.

Защита летней практики

Первый канал:  
39 дней «за кадром»

Они обращаются друг к другу только по имени и на «ты», всегда  
с улыбкой приветствуют даже незнакомых людей, да и в остальном 
ведут себя очень по-европейски. В рабочее время отвечают  
на бесконечные звонки телезрителей, трудятся тихо и слаженно,  
в перерывах оценивают работу коллег и ищут идеи для новых сюжетов. 
Так выглядит закадровая жизнь Первого канала, увидеть которую этим 
летом удалось студенткам кафедры «Средства массовой информации» 
факультета журналистики ЮУрГУ Елене Анненковой и Ольге Иванюк. 
Открытые, смелые и общительные, они с удовольствием делятся 
эмоциями и впечатлениями о 39 днях «за кадром» крупнейшего 
российского телеканала. С радостью откликнулись они и на просьбу 
дать интервью. Студентки четвертого и пятого курса Лена  
и Оля рассказали, что им особенно запомнилось, что узнали, а главное, 
чему научились на Первом федеральном.

Фото Елены АННЕНКОВОЙ

Первый канал: 
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Творческая 
преЗенТация

8 сентября в актовом зале ЮУрГУ прошла 
презентация Центра творчества!

День открытых дверей Актового зала – са-
мой красивой, самой большой, самой насы-
щенной искусством и творчеством аудитории 
университета – можно смело назвать днем 
открытых сердец. Праздник был организован 
специально для первокурсников и учащихся 
старших классов города – будущих абиту-
риентов с целью познакомить новичков с 
коллективами Центра творчества. В течение 
двух часов ребята затаив дыхание следили за 
лучшими концертными номерами и презен-
тацией, устроенной при помощи слайд-шоу, 
знакомились с руководителями музыкаль-
ных, театральных, танцевальных коллекти-
вов, принимали участие в собеседовании и 
определялись с выбором жанра, творческого 
направления – кто по зову души, а кто и по-
тому, что «просто хочу»! Но нередко бывает 
и так: сделанный выбор становится опреде-

ляющим на всю оставшуюся жизнь – это 
моё! Для меня! И даже случается, интерес 
оборачивается профессией.

Время и силы, потраченные на проект, 
оправдали себя – в коллективы пришли пер-
вокурсники, а значит, впереди мы столкнем-
ся с оригинальным взглядом на творчество, 
появится новый репертуар и неожиданные 
постановочные решения.

Немаловажно при этом, как пройдет при-
тирка новичков со старичками, ведь любой 
коллектив – это сложный симбиоз из студен-
тов всех курсов и разных факультетов, со-
трудников и преподавателей, имеющих раз-
ный жизненный опыт, уровень подготовки и 
опыт выступлений. В общем, от сложностей 
никто не застрахован, но преодолеть можно 
все ради поставленных целей, ведь есть то 
главное, что объединяет всех в коллективе: 
общая любовь к жанру. Ну что ж! Будем 
считать, что главное свершилось – выбор 
сделан. Остается теперь так распределить 
время, чтобы занятия творчеством не меша-
ли учебе. Не стоит забывать, что посещение 
лекций – это основное, ради чего вы пришли 
в университет. Но для студентов ЮУрГУ нет 
ничего невозможного.

Хочу напомнить, что заявить о себе бук-
вально в полный голос и показать всё, на что 
способны, первокурсники смогут 4 и 5 ок- 
тября, во время традиционного творческого 
фестиваля «Талант ЮУрГУ – 2011». Он и 
выявит самых способных и смелых, не побо-
явшихся выйти на сцену новых талантливых 
ребят нашего университета!

Ольга ГРАДСКАЯ,
директор Центра творчества,

заслуженный работник культуры РФ

праЗдник глаЗами 
сТуденТов

Дамы и кавалеры XVIII века приглаша-
ли пришедших в зал, который наполнился 
до отказа. Теплая атмосфера, предчувствие 
необыкновенного, волшебного…

И вот мы услышали звук барабанов. Это 
участницы группы «Парадокс» под руко-
водством Елены Савченко открыли про-

грамму. Зрители почувствовал себя как на 
торжественном приеме. Барабанные ритмы 
сменила мелодия оркестра под руководством 
Георгия Анохина, который, кстати, пригла-
сил всех в свой коллектив, даже не умеющих 
играть, и предложил создать оркестр мара-
касистов!

Два часа присутствующие наслаждались 
замечательным концертом в исполнении луч-
ших коллективов ЮУрГУ. Затаив дыхание, 
буквально с горящими глазами следили за 
выступающими первокурсники, а многие из 
них не побоялись выйти на сцену вместе с 
прославленными мэтрами, чтобы доказать, 
что и они кое-что умеют. Например, Сергей 
Горький, первокурсник МТ факультета, ис-
полнил зажигательную песню, под которую 
захотелось выбежать на сцену и закружиться 
в ритме мелодии.

Центр творчества умеет удивлять. Помимо 
концерта, в зале была устроена викторина. 
Так что сейчас все в курсе, что любимое 
место студента – столовая, а место, где ты 

глазеешь на чистый лист бумаги, конечно, 
это экзамен.

Зато на вопрос, как зовут ректора ЮУрГУ, 
зал ответил хором абсолютно правильно.

По окончании концерта желающие записы-
вались в тот или иной выбранный коллектив, 
заодно можно было пообщаться с их руково-
дителями. Неудивительно, что после подоб-
ных презентаций просто глаза разбегаются и 
душа рвется на части от желания заниматься 
всем сразу, попробовать себя и в вокале, и в 
танцах, и в музыке. Добавим, что желающих 
заниматься творчеством в университете год 
от года становится все больше.

И сейчас еще не поздно стать креативным 
участником того или иного коллектива –  
выбор остается за тобой. Просто приходи 
в Центр творчества (аудитории 339д и 339г 
главного корпуса). Там ждут именно тебя! 
Будь в центре событий, будь в центре твор-
чества!

Елена БОРОДИНА,  
Татьяна ИВАЩЕНКО

На экране зала, где проходит заседание 
профактива ЮУрГУ, студенты с интересом 
рассматривают видеоряд цветных иллю-
страций из новой книги Лилии Кулешовой 
«Цветы, посаженные небом». Книга вышла 
в Издательском центре ЮУрГУ и уже отме-
чена грамотой министерства культуры Челя-
бинской области на конкурсе «Южноураль-
ская книга – 2011» в номинации «Лучшая 
художественная книга – поэзия». 

На презентации книги автор с увлечением 
рассказывает студентам о своей работе над 
поэмой, посвященной великому подвижнику 
духа преподобному Серафиму Саровскому.  
В основу книги легли впечатления от палом-
нической поездки в Серафимо-Дивеевский 
монастырь, где хранятся святые мощи и чу-
дотворная икона. Сюда приезжа-
ют паломники со всей России: 
перед этими святынями можно 
высказать самые сокровенные 
мысли и чувства и получить 
благодатную помощь. 

На экране проходят живопис-
ные виды Дивеева (что значит 
«диво дивное») – с белоснежны-
ми храмами, с обилием святых 
источников, приносящих людям 
исцеление, эпизоды из жития 
«всенародного батюшки». Соз-
дается впечатление, что ты сам 
погрузился в духовную историю 
Родины. 

По словам автора, в назва-
нии книги зашифрован один из 
символов нравственной жизни 
человека, выражающий стрем-

ление нашего духа к доброте, милосердию, 
целомудрию. В юности перед Серафимом 
Саровским, как и перед всеми нами, стояла 
проблема выбора жизненного пути. Он из-
брал путь духовного совершенствования, 
служения Богу и людям, полной отдачи себя 
другим. Это сделало его счастливым. Хотя 
и пришлось перенести немало испытаний, 
он никогда не унывал, каждого человека, 
приходящего к нему за советом и помощью, 
встречал низким поклоном и приветствием: 
«Здравствуй, радость моя!» Умел находить 
такие сердечные слова, что люди обретали 
надежду на лучшее, исцелялись духовно 
и телесно. Его напутствие: «Себя смиряй, 
мир в душе сохраняй, никогда не унывай», –  
остается актуальным и сегодня.

В поэме великий подвижник назван «до-
бровидцем», потому что творил добро и 
учил этому других, поскольку знал: добро 
возвращается вдвойне. В переводе Серафим 
означает «пламенный», и стихи о жизни 
этого человека, осветившего мир своей бес-
конечной добротой и любовью, прозвучали 
на презентации образно, ярко, искренне.

Ах, Русь моя былинная, святая,
При зареве евангельской любви
Твои монастыри тебя спасают, 
Хранят тебя послушники твои!
В душе осталось ощущение того, что и се-

годня возможно подобное проявление силы 
духа. «Цветы, посаженные небом» – это цве-
ты нашей души, и если мы будем бережней 
относиться к своему духовному миру, то 

станем лучше, добрее, милосер-
днее. Презентация книги завер-
шилась словами благодарности 
автору за светлый, живой, эмо-
циональный рассказ. Образ пре-
подобного Серафима Саровско-
го предстал перед нами полным 
мудрости, гармонии, духовной 
красоты и поэзии. Хочется по-
желать читателям организовать 
в своем коллективе творческую 
встречу с членом Союза писате-
лей России Лилией Кулешовой. 
Для этого можно обратиться 
по месту работы автора – в На-
учную библиотеку или Центр 
творчества ЮУрГУ.

Ирина ЮНОЦКЕВИЧ,
руководитель  

Фотошколы ЮУрГУ

Экскурсии  
в прошлое

В ЮУрГУ открылся музей «Наро-
ды и технологии Урала». Его коллек-
ция составлена на основе материалов, 
найденных в результате работы архео-
логических экспедиций вуза и Южно-
Уральского отделения УрО РАН. В экс-
позиции показаны различные периоды 
истории Урала – с момента появления 
здесь человека (несколько тысячелетий 
назад).

Представлены многие уникальные 
экспонаты – поясной набор в зверином 
стиле, золото гуннов, серебряные из-
делия мадьяр (предков венгров), рим-
ские вещи, стеклянный стакан, возраст 
которого составляет около 1700 лет, а 
также другие предметы, найденные на 
территории Челябинской области. 

Но самое главное – здесь можно уви-
деть лица людей, живших на Урале сот-
ни и тысячи лет назад. Специально для 
музея была сделана антропометриче-
ская реконструкция лиц по черепу и на 
ее основе изготовлено 15 скульптурных 
портретов. Теперь уникальные экспона-
ты могут увидеть не только специали-
сты, но и все желающие.

Для свободного посещения музей 
открыт: 

– в понедельник с 9:30 до 14:00; 
– во вторник с 12:00 до 16:00; 
– в четверг с 9:30 до 14:00.
Заказать экскурсию можно по теле-

фону: 267-96-16 (бесплатно). 
Мы будем рады вас видеть:  

главный учебный корпус ЮУрГУ, 
цокольный этаж, ауд. 09.

день открытых сердец

Здравствуй, радость моя!
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